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+25 +16 Более 37 тысяч пассажиров перевезли до причалов Химки 
и Захарково в первый месяц работы. Оплатить проезд 
можно на борту картой «Тройка» и в кассе причала. 

�� vm.ru

П роект военно-
спортивных ла-
герей приуро-
чен к 80-летию 
Победы в Вели-

кой Отечественной войне. 
В трех палаточных лагерях 
уже началась первая смена. Ее 
участниками стали более 
700 московских учеников 
7–10-х классов. Лагеря назва-
ны в честь Маршалов Совет-
ского Союза и расположены 
в Подмосковье: «Жуков» нахо-
дится на территории полигона 
«Алабино», «Рокоссовский» — 
в парке «Патриот», «Василев-
ский» — в Ногинском спаса-
тельном центре МЧС России. 
В течение лета будет проведе-
но шесть смен по две недели 
каждая, в них примут участие 
свыше 4,5 тысячи детей.
— Главная цель лагерей — 
обеспечить детям полноцен-
ный отдых и восстановление 
сил после учебы, — пояснил 
руководитель проекта Олег 
Лукин. — Помимо этого, важ-
ными задачами являются па-
триотическое воспитание, 
физическое развитие, разви-
тие коммуникативных и дру-
гих полезных навыков, кото-
рые пригодятся в будущем. 
Для комфортного пребыва-
ния детей в лагерях предусмо-
трено все необходимое: уни-
версальные площадки для 
спортивных игр, воркаут-зо-
ны, веревочные парки, шатры 
со сценой и киноэкраном, 
а также специально оборудо-
ванные столовые с пятиразо-
вым сбалансированным пита-
нием. Круглосуточная охрана, 

видеонаблюдение и медицин-
ские пункты обеспечивают 
безопасность. Кроме того, 
имеются блоки для стирки, ту-
алетные и душевые модули, 
а вдоль дорожек расположены 
зоны отдыха.
— Важно отме-
тить, что в лагерях 
делается акцент на 
здоровый образ 
жизни. Пребыва-
ние в полевых ус-
ловиях способству-
ет формированию 
навыков ухода за 
собой, дисципли-
ны и активной 
жизненной пози-
ции, — рассказала 
директор Московского цен-
тра воспитательных практик 
Мария Андрианова. — Отсут-
ствие мобильных телефонов 
создает атмосферу макси-
мального офлайна, что при-

вивает любовь к здоровому 
образу жизни.
Разнообразят досуг ребят 
и вечерние посиделки у боль-
шого костра с песнями под ги-
тару и интересными играми.

Каждая палатка рассчитана 
на комфортное размещение 
12 ребят. Внутри установлены 
датчики противопожарной 
сигнализации и кондиционе-
ры с функцией обогрева, обе-

спечивающие поддержание 
нужной температуры. Для 
каждого ребенка предусмо-
трены одноярусная кровать, 
ящик для вещей, вешалка для 
одежды и полка для обуви.
— Мне очень нравится ла-
герь! Сначала переживала из-
за палаток, думала, будет не-
удобно. Но они оказались про-
сторные и комфортные, 
с удобными кроватями, — 
рассказала ученица 7-го клас-
са ГБОУ ПМКК Ульяна Курце-
ва. — Мы с ребятами стано-
вимся большой и дружной ко-
мандой. Несмотря на то что 
мы здесь недолго, мы уже 
очень сплотились. 
Участие в сменах бесплатное, 
однако требовалось пройти 
конкурсный отбор, предоста-
вив портфолио со своими до-
стижениями. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Для столичных 
школьников 
в этом году впер-
вые открылись 
спортивно-пат-
риотические па-
латочные лагеря. 
«ВМ» побывала 
в одном из них 
и узнала, как там 
организован дет-
ский отдых.

Образование

Смена будет отличной
Отдых в палаточных лагерях станет для подростков интересным 
приключением и позволит получить полезные навыки

Занятия проводят 
опытные 
специалисты 
с профильным 
образованием

6 июня. Ученица 7-го класса ГБОУ «Первый Московский кадетский корпус» Ульяна Курцева проходит полосу препятствий веревочного парка в спортивно-
патриотическом палаточном лагере «Жуков». Отдых в таком формате ей очень нравится. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Растет интерес 
к точным наукам
Стали известны первые ре-
зультаты ЕГЭ по химии, ли-
тературе, истории и матема-
тике. Итоги подвел руково-
дитель Федеральной службы 
по надзору в сфере образова-
ния и науки Анзор Музаев.

В этом году ЕГЭ сдавали около 
712 тысяч человек, проведено 
почти два миллиона экзаме-
нов, рассказал Анзор Музаев. 
Были внедрены новые инстру-
менты обратной связи, кото-
рую можно было оставить, 
перейдя по QR-коду в каждом 
пункте проведения ЕГЭ. Всего 
на платформу поступило 
58 обращений, из них 52 каса-
лись комфорта: доступа к во-
де, перекусов и медпомощи. 
Серьезных нарушений, влия-
ющих на ход экзамена, не за-
фиксировано. 
— Массовых утечек, как 
в 2013 году, не было. Сейчас 
каждый КИМ имеет уникаль-

ную маркировку, и попытки 
списать оперативно пресека-
ются, а результаты тех, кто пу-
бликовал экзаменационные 
материалы, аннулируются, — 
добавил Музаев. — Меня по-
радовал рост интереса к про-
фильной математике. В этом 
году зафиксировано на 30 ты-
сяч больше участников, чем 
в прошлом, — впервые 
с 2018 года их число превыси-
ло 300 тысяч. 
ЕГЭ по химии в этот раз сдава-
ли на 6 тысяч человек больше. 
По истории — на 9 тысяч. 
—Таким образом, ЕГЭ 2025 го-
да доказал, что система обра-
зования отвечает на запросы 
нашей экономики, — подчерк-
нул Анзор Музаев. — Растет 
интерес к естественно-науч-
ным предметам и математике, 
критически важным в услови-
ях санкций. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

рублей поступлений в бюджет приносит каждый рубль, 
прямо или косвенно вложенный в туристическую от-
расль. Развитие города, ориентированное в первую 
очередь на москвичей, привлекает и туристов.

ЦИФРА ДНЯ
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Мировые музеи покажут 
шедевры из своих фондов
В столичных музеях пройдут 
российские и международ-
ные выставочные проекты. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
рассказал в соцсетях.

Один из проектов будет пред-
ставлен в павильоне № 1 
«Центральный» на ВДНХ. Ко 
Дню города там откроют экс-
позицию «Образ Москвы 
в русском искусстве». Посети-
тели увидят картины из фон-
дов Русского музея, который 
находится в Санкт-Петер-
бурге. Также на ВДНХ, в пави-
льоне «Рабочий и колхозни-
ца», музеи Поволжья покажут 
малоизвестные произведения 
русского авангарда.
— В День города впервые 
с 2012 года откроется часть 
Останкинского дворца — лет-
ней резиденции графа Шере-
метева: Египетский павильон 

с галереями и Восточный фли-
гель, — сообщил Сергей Собя-
нин. — Там завершается пер-
вый этап масштабной рестав-
рации.
Для посетителей готовят вы-
ставку «В гостях у графа Шере-
метева». В экспозиции пред-
ставят больше 370 предметов, 
включая скульптуры и парад-
ные сервизы, принадлежав-
шие именитой семье.

— В Большом дворце «Цари-
цыно» уникальную коллек-
цию тканей впервые предста-
вит Национальный музей ре-
месел Дели, — продолжил 
мэр. — Также свои шедевры 
покажут крупнейшие музеи 
Москвы, Петербурга и част-
ные коллекционеры.
На площадках столичных му-
зеев до 2030 года пройдут об-
менные и совместные выстав-
ки с учреждениями культуры 
Мексики, Китая, Бразилии 
и других стран. А уже в следую-
щем году в Москве представят 
проект «Кандинский и Скря-
бин». Он посвящен творчеству 
художника Василия Кандин-
ского и композитора, пиани-
ста Александра Скрябина.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ВЫСТУПИЛ НА СОВЕТЕ 
ПО НАЦПРОЕКТАМ ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Верой и верностью: 
фрегат отметил день рождения
Делегация «Вечерней Москвы» посетила 
лучший корабль по боевой подготовке ➔ СТР. 4

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Короткие программы обучения 
помогут быть востребованным
Как быстро сменить вектор своей карьеры 
и что за профессии можно освоить ➔ СТР. 2

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Для них всегда приоритет — 
сердечная забота 
8 июня чествуют сотрудников социальной 
службы. Об изменениях в этой сфере ➔ СТР. 6
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Для каждого лагеря Де-
партамент образования 
и науки Москвы совместно 
с Министерством обороны 
РФ и МЧС России разрабо-
тал уникальную програм-
му. Ребята пройдут инже-
нерную и тактическую под-
готовку, изучат основы 
топографии и пожарно-
спасательных работ, на-
учатся оказывать первую 
медицинскую помощь 
и ориентироваться 
на местности. Для под-
ростков также организуют 
полевую кухню, кинопока-
зы, творческие вечера, 
спортивные и настольные 
игры, проведут соревнова-
ния, фестивали и другое.

СПРАВКА
ВЛАДИМИР АЛЯБЬЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА КАПИТАЛЬНОГО 
РЕМОНТА ГОРОДА МОСКВЫ

Была проделана масштабная 
работа по созданию данных 
лагерей, вся необходимая для 
их функционирования инфра-
структура обустроена с нуля. 
Также в каждом детском лаге-
ре организован непременный
и традиционный атрибут 
празднований начала и окон-
чания каждой смены — кост-
ровая площадка. Кроме того, 
по тому же принципу, что
и дляребят, обустроена инфра-
структура для обслуживающе-
го персонала. Есть палатки 
дляруководителей, вожатых, 
педагогического и иного пер-
сонала, в которых размещено 
все, что нужно для комфортно-
го пребывания в лагере.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Хранить сбережения 
нужно уметь
Вчера в столице заверши-
лись Дни финансовой 
грамотности. Их провели 
на Северном и Южном 
речных вокзалах. 

Обе площадки собрали гостей 
самого разного возраста. Они 
с энтузиазмом постигали пра-
вила грамотного обращения 
со своими сбережениями. 
В субботу и воскресенье экс-
перты Центра финансовой 
грамотности Москвы и парт-
неры проекта проводили лек-
ции, мастер-классы, практику-
мы и викторины. Для совсем 
юных гостей проводником 
в мир экономики и финансов 
стал милый помощник Айти-
ша — герой передачи «Спокой-
ной ночи, малыши!»
О «финансовых пиратах 
XXI века» рассказали профес-
сора кафедры информацион-
ной безопасности Финансово-

го университета при прави-
тельстве РФ Павел Ревенков 
и Александр Дудка. 
— В нынешнее время очень 
важно эффективно сберегать 
свои средства, в том числе и от 
мошенников. Главное — не 
попадаться на их уловки, — 
отметили они в ходе высту-
пления на Северном речном 
вокзале. 
Среди советов — не доверять 
незнакомцам по телефону, 
проверять информацию, не 
открывать подозрительные 
ссылки и сайты. 
О финансовой стратегии для 
бизнеса рассказала бизнес-
тренер Марина Плигина. 
Также на открытых мероприя-
тиях были организованы 
игры, а еще посетители могли 
пройти проверку на знание 
основ безопасности.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДВИГАТЕЛЬ
Полицейские мотоциклы имеют более мощные 
двигатели по сравнению с обычными. Данная мо-
дель оснащена двухцилиндровым оппозитным 
двигателем рабочим объемом в 1254 см³. Двига-
тель развивает мощность в 136 лошадиных сил 
при 7750 оборотах в минуту

ТРАНСМИССИЯ
Коробка передач: шестисту-
пенчатая механическая 
Сцепление: многодисковое, 
в масляной ванне

Мотоцикл оснащен 
жидкостной систе-
мой охлаждения 
и электростартером

Мотоцикл оснащен 
карданной передачей

Система пода-
чи звуковых 
и световых 
сигналов

По данным quto.ru

7 июня Музей Победы и МВД РФ 
подготовили специальную про-
грамму «Один день с полицией 
России». Корреспондент «ВМ» 
осмотрел выставку раритетного 
служебного транспорта, а также 
выяснил, чем отличается полицей-
ский мотоцикл от обычного.

Полицейский мотоцикл
РАЗМЕРЫ И МАССА 
■ Длина: 2222 мм
■ Ширина: 985 мм 
■ Высота по седлу: от 805 до 825 мм
■ Колесная база: 1485 мм
■ Снаряженная масса: 279 кг 
■ Полная масса: 505 кг
■ Емкость топливного бака: 25 л

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Сергей Собянин: Цели новых национальных проектов будут успешно достигнуты

Соискателям презентовали короткие программы обучения 

Городские предприятия увеличили производство вакцин

В пятницу мэр Москвы, пред-
седатель комиссии Госсовета 
по государственному и муни-
ципальному управлению 
Сергей Собянин принял уча-
стие в заседании Совета 
по стратегическому развитию 
и национальным проектам.

Встречу провел президент 
России Владимир Путин. Вме-
сте с участниками заседания 
он обсудил нацпроекты, стар-
товавшие в этом году. Они на-
целены на развитие приори-
тетных для страны направле-
ний до 2030 года, а в перспек-
тиве — и до 2036-го.
— Напомню, что эти цели 
установлены в таких сферах, 

как демография, экология 
и повышение благополучия 
граждан, улучшение делового 
климата и создание условий 
для самореализации каждого 
человека, цифровизация 
управленческих процессов, 
государственных сервисов, 
сферы услуг и так далее, — 
перечислил президент.
По итогам первого квартала 
этого года уже достигнуты не-
которые показатели, наме-
ченные на 2030 год. Это, на-
пример, рекордно низкая 
младенческая смертность, то 
есть в России создана эффек-
тивная система защиты здо-
ровья новорожденных.
— Есть и другие примеры, — 
сказал Путин. — Они говорят 
о том, что нам нужно улуч-
шить качество планирования.
Президент поручил обратить 
особое внимание на нац-

проекты, способствующие 
укреплению технологическо-
го суверенитета страны. Они 
направлены на развитие авиа-
строения, робототехники, 
ракетно-космической про-
мышленности, беспилотни-
ков и других отраслей.
— За последние годы наши 
инженеры, конструкторы до-
бились заметного прогрес-
са, — подчеркнул Владимир 
Путин. — В отдельных сегмен-
тах российские беспилотные 
системы уже являются самы-
ми передовыми в мире.
Сергей Собянин доложил пре-
зиденту, что над решением во-
просов, связанных с нацпроек-
тами, совместно работают 
комиссии Госсовета, прави-
тельство России, Минфин 
и профильные органы испол-
нительной власти. Так, в мае 
Госдума приняла в первом чте-

нии закон о внесении измене-
ний в Бюджетный кодекс, со-
гласно которым средства на 
софинансирование мероприя-
тий нацпроектов будут посту-
пать в регионы не позднее ав-
густа.
— Большая просьба дать по-
ручение ускорить прохожде-
ние законопроекта в Госдуме 
и, самое главное, после его 
принятия сделать так, чтобы 
он незамедлительно вступил 
в силу, — обратился мэр к гла-
ве государства.
Также Сергей Собянин пред-
ложил до конца 2025 года за-
вершить синхронизацию нац-
проектов со Стратегией про-
странственного развития РФ.
— Работа сложная, напряжен-
ная, но вполне реальная, — 
заявил он.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В субботу в центре «Профес-
сии будущего» прошел вто-
рой фестиваль коротких про-
грамм обучения. «ВМ» узна-
ла, на кого сейчас стоит выу-
читься и почему важно 
постоянно развиваться, что-
бы сохранять востребован-
ность на рынке труда.

Более тысячи востребован-
ных курсов представили на 
фестивале сотрудники веду-
щих образовательных плат-
форм и вузов. Заместитель 
руководителя службы занято-
сти Москвы и центра «Про-
фессии будущего» Елена Дур-
нева отметила, что в учрежде-
нии на постоянной основе 
можно освоить 75 коротких 
образовательных программ 
в сферах промышленности, 
транспорта, сервиса и инфор-
мационных технологий.
— Наш центр становится точ-
кой притяжения для всех, кто, 

с одной стороны, предлагает 
лучшие образовательные про-
дукты, а с другой стороны, кто 
хочет развиваться в карьере, 
обучаться или, возможно, ме-
нять направление работы, — 
сказала она.
По словам Елены Дурневой, 
фестиваль многократно рас-
ширяет возможности для по-
лучения новых знаний и ком-
петенций, поскольку на пло-
щадке присутствует гораздо 
больше образовательных про-
вайдеров. Она подчеркнула 
важность такого формата ме-
роприятия, когда можно за-
дать представителю образо-
вательной организации все 
интересующие вопросы и ус-
лышать ответы из первых уст. 
Например, как будет прохо-
дит обучение, можно ли его 
совмещать с основной рабо-
той, кто будет преподавате-
лем и многое другое. 
— Москва — это огромный 
рынок труда, огромная эконо-
мика с разветвленной сетью 
направлений. Москва меняет-
ся очень быстро, и все, кто хо-
чет быть востребован в горо-

де, конечно, должны тоже реа-
гировать на эти изменения, — 
пояснила Елена Дурнева.
Поэтому, отметила эксперт, 
нужно постоянно совершен-
ствовать свои знания и идти 
в ногу со временем. 
— Кроме того, у каждого чело-
века должна быть возмож-

ность сменить вектор дея-
тельности. И короткие про-
граммы обучения — отличная 
возможность это сделать, — 
добавила она. 
Свои курсы дополнительного 
образования представил на 
фестивале Колледж РАНХиГС. 
Заведующая отделом доп-

образования Ирина Шагиева 
рассказала, что горожане мо-
гут освоить у них специально-
сти тестировщика, аналитика 
баз данных, горничной.
— Очень востребованы сегод-
ня рабочие профессии — 
электромонтажник и элек-
тромонтажник-наладчик. 
В нашем колледже оборудова-
ны мастерские, в которых уча-
щиеся проходят практику. 
Также мы помогаем с трудо-
устройством на предприя-
тия, — поделилась она.
Москвичка Анна Толоконни-
кова сейчас работает в ре-
кламном агентстве, но поду-
мывает о смене работы. 
— Сегодня я прошла профте-
стирование, и у меня выявле-
на склонность к творческим 
направлениям. Буду пробо-
вать найти что-нибудь близ-
кое к этому, например, пред-
ложили обучиться на веб-
дизайнера, — рассказала она, 
отметив, что формат фестива-
ля очень удобен для знаком-
ства с разными компаниями.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Компания-резидент Особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис Москва» увели-
чила производство иммуно-
биологических препаратов 
для животных на 43,3% 
в первом квартале 2025 года. 
Об этом сообщили в Депар-
таменте инвестиционной 
и промышленной политики 
столицы. «ВМ» узнала, какие 
еще разработки ведутся 
в этой сфере. 

Сегодня ассортимент ком-
пании насчитывает более 
40 иммунобиологических ле-
карственных средств, а так-
же более 50 наименований 
диагностических наборов 
и тест-систем для ветери-
нарного применения. Вся ли-
нейка является собственной 
разработкой предприятия, 
что делает его одним из ли-
деров на рынке ветеринар-
ной индустрии. Продукция 
уже прошла сертификацию 
по стандартам надлежащей 
производственной практи-
ки (GMP). Это позволяет 
компании наращивать свой 
экспортный потенциал. По 
словам руководителя Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолия Гарбузова, именно 
производственные мощно-
сти площадки «Печатники» 
позволили предприятию 
пройти международную сер-
тификацию — компания 
смогла разместить в ОЭЗ са-
мое современное оборудова-

ние и подобрать лучших спе-
циалистов в своей области. 
— Предприятие запустило на 
территории «Печатники» про-
изводство иммунобиологиче-
ских препаратов для живот-
ных в 2023 году. В проект, ко-
торый обеспечил создание 
более 100 рабочих мест, было 
инвестировано около двух 
миллиардов рублей, — отме-
тил Анатолий Гарбузов.
Среди флагманских продуктов 
компании, помимо вакцин, 
и современные тест-системы 
для определения бактерий 
определенного вида или, на-
пример, таких опасных забо-
леваний, как африканская чу-
ма свиней. Продукцию компа-

нии широко ис-
пользуют не только 
в ветеринарных 
учреждениях горо-
да, но и в сельском 
хозяйстве.
— Город активно 
п о д д е р ж и в а е т 
компании, кото-
рые представляют 
свои инновации 
в сфере ветерина-
рии. Например, 
одна из самых важ-
ных разработок за 

последнее время — это 
устройство для автоматиче-
ской вакцинации птиц. Если 
раньше мы пользовались ана-
логами из других стран, то се-
годня в городе есть собствен-
ное производство подобного 
устройства, — рассказал на-
чальник Управления по при-
влечению инвестиций ГБУ 
«Корпорации развития Зеле-
нограда» Александр Яковлев.
Что касается фармацевтиче-
ских вакцин столичного про-
изводства, то наибольшим 
спросом среди ветеринарных 
препаратов для домашних 
животных пользуются вакци-
ны для профилактики бешен-
ства, содержащие антиген, 
и различные обезболиваю-
щие средства, предназначен-
ные для проведения хирурги-
ческих и других манипуля-
ций, в том числе стоматологи-
ческих. Еще несколько лет 
назад отечественные аналоги 
были в дефиците, однако сей-
час столичные разработки по-
казывают соответствие всем 

современным стандартам 
и активно закупаются госу-
дарственными и частными 
клиниками. Да и стоимость 
этих препаратов гораздо ниже 
по сравнению с европейски-
ми аналогами.
— Ветеринарная фармацев-
тическая отрасль сделала 
большой прорыв за послед-
ние три года. Когда иностран-
ные компании ушли с рынка, 
мы наблюдали дефицит пре-
паратов среди той же сферы 
анестетиков, но сейчас ситуа-
ция кардинально измени-
лась. Главное, что в них все те 
же эффективные компонен-
ты, — отметил врач одной из 
ветеринарных клиник Сергей 
Самойлов.
Столичные предприятия про-
должат разработку новых 
препаратов, необходимых 
для ветеринарии. Например, 
в ближайшие несколько лет 
планируется запустить в про-
изводство препараты, необ-
ходимые для лечения заболе-
ваний сердечно-сосудистой 
системы, мочевыводящих 
путей. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

6 июня. Президент РФ Владимир Путин провел совещание Совета по стратегическому развитию 
и нацпроектам. В нем принял участие мэр Москвы Сергей Собянин (справа)

Активно идет 
замещение 
импортных 
препаратов

7 июня. Представители Колледжа РАНХиГС Виктория 
Ларкина (справа) и Ирина Шагиева на фестивале коротких 
программ обучения. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Машинист Московского ме-
трополитена Медина Тракич 
(на фото) исполнила свою 
мечту, придя на работу в го-
родскую подземку. В этой 
должности девушка работа-
ет два с половиной года, вы-
водя составы на открытой 
Филевской линии. 

Метрополитен — это не про-
сто транспортная артерия го-
рода, это целый мир, живу-
щий по своим законам и рас-
писаниям. В этом мире каж-
дый день кипит работа, 
и люди самых разных профес-
сий обеспечивают его беспе-
ребойное функционирова-
ние. Среди них есть и те, кто 
управляет многотонными со-
ставами, проносящимися 
в темных туннелях под горо-
дом. 
Два с половиной года назад 
Медина Тракич исполнила 
свою давнюю мечту, став ча-
стью этого сложного механиз-
ма. Филевская линия, извест-
ная своими наземными участ-
ками и живописными вида-
ми, стала ее вторым домом. 
— Я, как и многие другие ма-
шинисты, ответственна за 
безопасность сотен пассажи-
ров, которые каждый день со-
вершают поездки на метро, — 
говорит Медина Тракич.
Но Медина не просто маши-
нист — она одна из немногих 
женщин, освоивших эту не-
простую профессию. Истори-
чески сложилось так, что 
управление составами метро 
считалось мужским делом. 
Однако Медина своим приме-
ром доказывает, что женщи-
ны способны успешно справ-

ляться с любыми вызовами. 
Ее профессионализм, внима-
тельность и ответственность 
не вызывают сомнений.
— Филевская линия считается 
для управления одной из са-
мых удобных. Действительно, 
для глаз приятно выезжать на 
открытые участки, — говорит 
машинист. — Но не стоит за-
бывать, что открытые участ-
ки — это смена погоды, и вни-
мательность при этом увели-
чивается. И хотя голубая 
ветка маленькая по протя-
женности, управление соста-
вом здесь требует такой же 
концентрации и вниматель-
ности, как и на протяженных 
направлениях, — поясняет 
девушка. 
Работа машиниста требует не 
только отличного знания тех-
ники и правил, но и умения 
сохранять спокойствие в лю-
бой ситуации, ведь от дей-
ствий машиниста зависит 
безопасность пассажиров. 
Медина прошла серьезную 
подготовку и готова к любым 
неожиданностям.
Каждый день, садясь в кабину 
машиниста, Медина чувству-
ет ответственность и гордость 
за свою работу. Она часть 
большой команды, которая 
обеспечивает движение горо-
да, и она гордится тем, что 
вносит свой вклад в это важ-
ное дело. И, возможно, имен-
но ее пример вдохновит дру-
гих женщин на освоение этой 
интересной и ответственной 
профессии.
— В работе стараюсь всегда 
быть тем человеком, который 
приносит пользу другим. Ма-
шинисты электропоезда отча-
сти удовлетворяют эту цель, 
но с каждым днем хочется все 
больше привносить интерес-
ных идей и их реализовывать. 
В жизни придерживаюсь та-
кого же порядка, — признает-
ся молодой специалист. 
В свободное время Медина 
Тракич увлекается рисовани-
ем и велоспортом. Во многих 
вопросах девушку поддержи-
вает семья — родители Меди-
ны одобряют выбор дочери.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Исполнила свою 
заветную мечту

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, как идет реализация новых нацпроектов страны, какие ветеринарные препараты производят 
в столице, кому полезны краткосрочные программы профессионального обучения, на каком маршруте работает лучший в Москве водитель трамвая и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Надежные руки

Сегодня вы можете встре-
тить женщин — машини-
стов поездов метро в ка-
бинах составов серии 
«Москва» на двух линиях 
столичной подземки: Фи-
левской и Некрасовской. 
На начало текущего года 
в Московском метрополи-
тене работали более 
100 женщин-машинистов 
и их помощников. Обуче-
ние бесплатное, оно длит-
ся до 5,5 месяца. Важный 
бонус: студенты получают 
стипендию весь период 
обучения.

СПРАВКА

Число плательщиков 
налога на профессио-
нальный доход в Москве 
превысило 2 миллиона 
человек. Это более 
15 процентов общего 
числа зарегистрирован-
ных в России самозаня-
тых. Их общий доход 
за все время действия 
в Москве этого налого-
вого режима (с 1 января 
2019 года) составил бо-
лее 1,7 триллиона руб-
лей. Налог на проф-
доход востребован 
гражданами, которые 
работают на себя и не на-
нимают сотрудников. 
Наиболее популярными 
видами деятельности 
у самозанятых являются 
пассажирские и грузо-
вые перевозки, достав-
ка, сдача квартир в арен-
ду, реклама и маркетинг, 
строительство.

НА  ЗАМЕТКУ

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, столица 
отметит День молодежи 
большой праздничной 
программой. Мероприя-
тия пройдут на 250 пло-
щадках, организованных 
по всему городу, в том 
числе в рамках проекта 
«Лето в Москве». Цен-
тральным событием ста-
нет фестиваль «День мо-
лодежи». Он пройдет 
28 и 29 июня на Болотной 
площади. Для гостей под-
готовили лекции, мастер-
классы, ярмарку вакансий 
и многое другое. Про-
грамма доступна на порта-
ле mosmolodezh.ru.

КСТАТИ

За первый квартал 
2025 года компания 
произвела 
12,5 миллиона 
доз вакцин 
для сельского 
хозяйства, а также 
2,5 миллиона 
вакцин 
для домашних 
животных. 
Фармпредприятия 
столицы играют 
важную роль 
в обеспечении нужд 
российской 
медицины 
и ветеринарии.

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Б агер-лагер. Экскаватор-погрузчик
В альцы катка. «Колеса» катка, с помощью кото-
рых укладывают асфальт или уплотняют грунт

Г рейфер. Захват челюстного типа для манипуляторов, 
ломовозов и кранов
Г рохот. Агрегат для просеивания сыпучих материалов 
сквозь сито при вибрации рабочего короба
М ульчер. Оборудование для размельчения растений, 
небольших деревьев и кустов, применяемое при очистке 
дорог от свежей поросли

О твал. Металлическое полотно, с помощью которого экска-
ватор или грейдер путем смещения породы в сторону очи-
щает поверхность дороги или планирует почву
Р укоять. Часть рабочего элемента, к которой крепится 
инструмент: ковш, бур, молот
У гол атаки. Угол крепления отвала по отношению 
к направлению движения

Трудовые 
рекорды

ДРУГИЕ ГОРОДСКИЕ РАЗРАБОТКИ

Обезболивающее средство для собак и кошек. 
Его применяют в составе комплексной терапии 
в послеоперационный период, при травмах, 
диагностических или лечебных манипуляциях, 
в том числе стоматологических.

Тест-системы для ветеринарного 
применения. Например, 
для определения уровня кальция 
в крови или для выявления таких 
опасных заболеваний, как чума

2 млрд 
рублей 

инвестировано

56 
видов тест-систем 
для диагностики 
заболеваний

Всего рабочих мест: 100

Площадь 
производства: 
65 000 метров

Весь ассортимент: 100 иммуно-
биологических средств 

36 
вакцин 

для сельскохозяй-
ственных и домашних 

животных 
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Курсы помогли выстроить стратегию продвижения своего дела

Основательница бренда кос-
метической продукции Вар-
вара Астраханцева уверена, 
что успешный предпринима-
тель должен четко знать 
и понимать свой продукт. 
Она рассказала «ВМ», 
как город помог ей развить 
собственный бренд. 

Идея создания своего бренда 
косметики из натуральных 
масел возникла у Варвары до-
вольно неожиданно. Однаж-
ды после сеанса маникюра 
мастер посоветовала исполь-
зовать сухое масло для кожи 
вокруг ногтей, так как оно до-
статочно эффективно работа-
ет. Варвара решила сделать 
его сама в домашних условиях 
и не пожалела — первые проб-
ные экземпляры разлетелись 
среди близких и знакомых. 
Тогда Варвара взялась за дру-

гие виды косметики для ухода 
за кожей и волосами.
— Главная миссия моего 
бренда — научить потребите-
лей разбираться в составах на 
простом и доступном для них 
языке, — рассказала предпри-
нимательница.
Свой бизнес она ведет полно-
стью сама, однако какие-то за-
дачи отдает на аутсорс — на-
пример, подготовку контент-
плана для соцсетей. Также она 
осваивает искусственный ин-
теллект для делегирования 
каких-то задач, чтобы сосре-
доточиться на ключевых мо-
ментах работы. Как и у многих 
предпринимателей, были 
у нее и свои трудности в разви-
тии бизнеса. Например, про-
дукция бренда продается на 
маркетплейсах, и важно знать 
все основные тонкости, свя-
занные с таким способом реа-
лизации. 
— Город отлично помогает на-
чинающим предпринимате-
лям, которые не знают, с чего 
начать и на что ориентиро-
ваться. Я очень люблю меро-
приятия ГБУ «Малый бизнес 

Москвы». На них можно полу-
чить интересную и важную 
информацию из первых уст 
и обрести полезные знаком-
ства, — рассказала Варвара.
Предпринимательница прохо-
дила интенсив «МБМ Старт», 
в рамках которого научилась 
бизнес-планированию и узна-
ла, как способствовать разви-
тию бренда. Ей понравилось, 
что в рамках курса были до-
машние задания, много об-
ратной связи от экспертов 
и кураторов.
— Такой формат дисциплини-
рует, что очень важно для 
предпринимателя, который 
должен уметь быть собран-
ным и ответственным, — под-
черкивает Варвара.
Сама она советует начинаю-
щим предпринимателям не 
игнорировать один из самых 
важных аспектов бизнеса — 
финансы. Надо понимать, ку-
да и сколько уходит средств, 
дает ли предприятие при-
быль — некоторые путают ее 
с доходом. 
— Также для успешного веде-
ния дела нужно четко пони-

мать свой продукт — зачем он 
нужен, что необходимо для 
его производства, для кого он 
предназначен, — добавляет 
предпринимательница.
Чтобы лучше ориентировать-
ся в сфере бизнеса, город пре-
доставляет возможности бес-
платного обучения. А полез-
ные сервисы облегчают веде-
ние дела. Только на портале 
«Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) их более 35. Напри-
мер, чтобы юридически офор-
мить предприятие, можно 
воспользоваться сервисом 
«Бесплатная подготовка доку-
ментов для регистрации 
ООО/ИП». С 2017 года рабо-
тает «Школа бизнеса МБМ», 
с января 2025-го действует 
дистанционный курс «Свое 
дело: начни сейчас», участни-
ки которого за два месяца вы-
водят на рынок пробную вер-
сию своего продукта или услу-
ги. А в «Онлайн-академии» 
можно найти обучающие ма-
териалы от лидеров рынка, 
видео, статьи и подкасты.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице прошел финал 
ежегодного конкурса «Мос-
ковские мастера» по профес-
сии «водитель трамвая». 
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов (на фото) 
объявил имя по-
бедителя. 

Финальные состя-
зания конкурса 
проходили в Крас-
н о п р е с н е н с к о м 
трамвайном депо. 
За звание лучшего 
водителя боролись 
10 финалистов из пяти трам-
вайных депо столицы. 
— Московский метрополитен 
регулярно принимает уча-
стие в конкурсе «Московские 
мастера» по разным направ-
лениям, что уже стало доброй 
традицией (с 2021 года Мос-
ковский трамвай является 
частью структуры ГУП «Мос-
ковский метрополитен». — 

«ВМ»). Этот конкурс — отлич-
ная возможность продемон-
стрировать свои навыки и по-
высить профессиональный 
уровень, — отметил Максим 
Ликсутов.
Соревнования состояли из 
двух этапов: экзамена на зна-
ние теории и практики вожде-
ния. Водителей испытали на 
чувство скорости, габаритов 
и умение правильно действо-
вать при работе на линии. 
По итогам серьезной борьбы 
золото завоевала Ольга Ка-

нушкина из Ок-
тябрьского трам-
вайного депо. Во-
дителем трамвая 
она работает срав-
нительно недол-
го — с 2022 года, 
но управлять боль-
шим электро-
транспортом меч-

тала с детства.
— До этого я трудилась в ре-
сторанном бизнесе. Почти за 
10 лет доросла от официантки 
до директора ресторана, но 
детская мечта никогда не по-
кидала меня, и три года назад 
я решилась ее осуществить, — 
рассказала она.
Обучение на водителя трам-
вая в Корпоративном универ-
ситете Московского транс-
порта далось Ольге очень лег-
ко. И секрет этого прост.
— Мне было невероятно инте-
ресно знакомиться с этой про-
фессией, — поделилась она.
Встретить лучшего водителя 
трамвая столицы можно на 
маршруте № 39, который хо-
дит от станции метро «Уни-
верситет» до Чистых прудов. 
— Мне достался самый живо-
писный маршрут, — считает 
победительница конкурса. — 
Мое любимое место — это 
спуск по Яузскому бульвару, 
остановка «Высшая школа 
экономики» с видом на ста-
линскую высотку на Котель-
нической набережной. Она 
прекрасна в любое время го-
да, в любую погоду, но особен-
но — летними вечерами.
Ольга управляет составами 
«Витязь-М» и «Витязь-Мо-
сква». 

— В них много электроники, 
в которой интересно было ра-
зобраться. Конечно, плавный 
ход движения, низкий пол, си-
стема климат-контроля — все 
это очень удобно и для пасса-
жиров, и для меня как водите-
ля, — отметила Ольга Кануш-
кина. 
К участию в конкурсе профес-
сионального мастерства ру-
ководство трамвайного депо 
подталкивало ее практически 
с первого года работы. 
— Вероятно, они сразу увиде-
ли во мне потенциал, но сама 
в себе я его разглядела только 
через три года, когда дей-
ствительно наработала опыт. 

И в этом году решила принять 
участие в «Московских ма-
стерах», — рассказала Ольга.
Она призналась, что в глубине 
души знала, что займет призо-
вое место, но о победе в кон-
курсе даже не помышляла. 
— Когда объявили мое имя, 
я была в шоке! Это стало нео-
жиданностью для меня. 
Очень приятно, конечно. 
И я рада, что поеду представ-
лять Москву на российском 
конкурсе, — сказала новый 
лучший водитель трамвая.
В Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы отметили, что трамвай-

ное движение столицы про-
должает развиваться. Так, 
строительство новой трам-
вайной линии до Рижской 
площади планируется завер-
шить к концу 2025 года.
— Восстановление линии на 
Трифоновской улице улуч-
шит транспортную доступ-
ность для 70 тысяч человек, 
которые живут и работают 
в этом районе, — заявил Мак-
сим Ликсутов.
Помимо этого, в центре горо-
да продолжается строитель-
ство еще одной новой трам-
вайной линии. Участок дли-
ной более двух километров 
пройдет по проспекту Акаде-

мика Сахарова и улице Маши 
Порываевой от станции ме-
тро «Чистые пруды» до площа-
ди трех вокзалов. Новые трам-
вайные пути отделяют от ав-
томобильной дороги и выде-
ляют разметкой, а чтобы 
трамваи передвигались плав-
но и без шума, рельсы уклады-
вают по современной техно-
логии, без стыков. 
В департаменте добавили, что 
новая линия позволит создать 
диаметральные трамвайные 
маршруты через центр города 
и сделает поездки пассажиров 
удобнее и быстрее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 июня. Основательница бренда косметики из натуральных 
ингредиентов Варвара Астраханцева благодарна городу 
за помощь в подготовке правильного бизнес-плана

Соцработников искусственный 
интеллект не заменит

В пятницу министр труда РФ 
Антон Котяков и заммэра 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова 
посетили Московский науч-
но-практический геронто-
психиатрический центр. 

В этом центре разрабатывают-
ся и внедряются новые техно-
логии и подходы в работе 
с людьми, которые нуждаются 
в круглосуточном уходе и со-
циальной реабилитации. 
Здесь создан первый в России 
образовательный комплекс, 
где воссозданы реальные усло-
вия для обучения навыкам 
профессионального ухода. 
— Большое значение в предо-
ставлении социальных услуг 
имеет инфраструктура, нали-
чие необходимого реабилита-
ционного оборудования. Но 
все же главную роль в вопро-
сах социального обеспечения 

играют люди. Неравнодуш-
ные, заботливые и вниматель-
ные сотрудники учреждений 
социальной сферы определя-
ют лицо отрасли, — сказал Ан-
тон Котяков.
Анастасия Ракова отметила, 
что социальные работники — 
первые, кто заботится о самых 
уязвимых категориях: детях-
сиротах, пожилых людях, ин-
валидах, многодетных семьях. 
— Никакие цифры не могут из-
мерить и показать ту заботу, 
внимание и поддержку, кото-
рую вы оказываете людям, — 
сказала она во время общения 
с сотрудниками учреждения, 
добавив, что профессия соцра-
ботника будет существовать 
всегда, потому что никакой ис-
кусственный интеллект не за-
менит добрые руки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

 ИНТЕРВЬЮ С РУКОВОДИТЕЛЕМ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ 
МОСКВЫ ЕВГЕНИЕМ 
СТРУЖАКОМ ➔ СТР. 6

Директор ресторана сменила сферу деятельности, став 
водителем трамвая, и победила в профессиональном конкурсе

6 июня. Часовой мастер Константин Чайкин успешно 
разрабатывает новые модели изделий

6 июня. Оператор 
асфальтоукладчика 
ГБУ «Автомобильные дороги» 
Виктор Николаев за пультом 
управления мощной машины. 
Укладка асфальта ведется 
на внешнем радиусе 
Самотечной эстакады 
и Садово-Сухаревской улицы. 
Обновление покрытия 
на Садовом кольце 
потребовалось из-за износа 
верхнего слоя и образования 
колеи, которая может стать 
причиной ДТП и разрушения 
полотна. 
Ремонт асфальтового 
покрытия в столичном центре 
проводится в ночное время, 
в некоторых местах частично 
перекрывается движение. 
Работы ведутся в несколько 
этапов. Сначала специалисты 
снимают существующее 
покрытие и ремонтируют 
смотровые колодцы 
и дождевую канализацию. 
Только после этого 
укладывают новый асфальт 
и наносят дорожную разметку.
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Столичный производитель провел 
предварительные испытания оборудования 
для плавучих атомных энергоблоков. 
Научно-производственное предприятие «Доза» провело 
испытания системы радиационного контроля «Лива-
дия-871» для первого из четырех модернизированных 
атомных плавучих энергоблоков. В систему входит более 
190 приборов, установок и другого вспомогательного обо-
рудования. 
Испытания прошли успешно. После их завершения нач-
нется следующий этап — приемочная инспекция. 
■
Свыше 190 тысяч раз пассажиры воспользовались 
причалами Парк «Фили» и Береговой с момента 
открытия. 
Причалы Парк «Фили» и Береговой начали работать 
год назад — в июне 2024 года.
Все больше пассажиров выбирают электросуда в качестве 
транспорта. Только за весну жители и гости столицы со-
вершили на них более 370 тысяч поездок, из которых 
в мае — 136 тысяч. 
■
Фасад новостройки, возведенной в районе 
Измайлово по программе реновации, 
оформят в светлых тонах. 
Как сообщили в Москомархитектуре, общая площадь трех 
корпусов, которые построят на Сиреневом бульваре, со-
ставит 67,2 тысячи квадратных метров. Для отделки фаса-
дов используют белый кирпич с вертикальной и горизон-
тальной кладкой, технические сооружения на крыше за-
кроют декоративными волнистыми экранами под медь. 
■
Началось проектирование нового участка 
Сокольнической линии метрополитена. 
Сегодня ближайшая станция метро для жителей Ярослав-
ского района — «ВДНХ». На то, чтобы добраться до нее 
в час пик, нужно около 30 минут. 
Продление Сокольнической линии на северо-восток улуч-
шит транспортную доступность для жителей Ярославско-
го района. Линию продлят на 8,5 километра, построят две 
станции — «МГСУ» и «Ярославская». Линия будет прохо-
дить под национальным парком «Лосиный Остров». Стро-
ительные работы не затронут территорию парка. 
Сокольническую линию не продлевали на северо-восток 
уже 35 лет. За это время население Ярославского района 
значительно увеличилось. 

7 июня. Победитель конкурса «Московские мастера» по профессии «водитель трамвая» Ольга Канушкина работает в Октябрьском 
трамвайном депо. Она лучше всех показала знание теории и практики вождения. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Часовой мастер Константин 
Чайкин считается лучшим 
в своем деле не только в Рос-
сии, но и за рубежом — в том 
числе благодаря разработке 
самых тонких часов в мире. 
Он рассказал «ВМ», что са-
мое сложное в его профессии 
и что вдохновляет его на но-
вые изобретения.

■ Свою карьеру я начал в да-
леком 2003 году. Тогда мне 
очень хотелось выйти из зоны 
комфорта, и я почувствовал 
необходимость создать что-то 
уникальное.
■ В начале этого века в Рос-
сии не было независимых ча-
совых мастеров, и мне прият-
но знать, что я положил нача-
ло этому делу.
■ Часы нашей мануфакту-
ры — это не просто аксессуар, 
а произведение искусства.
■ Каждая модель сочетает 
в себе не только эстетику, но 
и уникальный механизм, ин-
тересный дизайн и необыч-
ную деталь.
■ Моя работа — это один 
сплошной вызов, который 
я ставлю перед собой еже-
дневно.
■ Часовое производство — это 
огромный технический и науч-
ный потенциал страны. Имен-
но поэтому нам очень важно 
развиваться в этой сфере.
■ Время — сложная субстан-
ция. Я взаимодействую с ним 
чаще и плотнее, чем кто-либо.
■ Любой часовщик никогда 
не ответит вам на вопрос: 
«Зачем?» — потому что эта 
профессия призывает тебя 
изнутри.
■ Меня порой пугают мысли 
о мимолетности времени. 
Но это и мотивирует прожить 
свою жизнь достойно.
■ Мне сложно выделить 
какую-то одну из моих серий 

часов. Но, наверное, упомяну  
часы «Мышиный король». 
Это символический аксессу-
ар из шлифованного тита-
на — по цвету и фактуре он 
напоминает шерстку мыши.
■ Я создал самые тонкие 
в мире часы. Опыт создания 
таких часов — это подбор но-
вых материалов, поиск новых 
технических решений.
■ В моей работе всегда воз-
никает много сложностей, но 
я уже к ним привык.
■ Самое важное в часах — 
это точность.
■ Во мне всегда сидел изо-
бретатель.
■ Наши часы использова-
лись на Международной кос-
мической станции.
■ Благодаря выставкам юве-
лирного искусства москвичи 
могут увидеть самые удиви-
тельные изделия.
■ На создание любых часов 
уходит большое количество 
не только физической, но 
и творческой энергии.
■ Отношение к часам значи-
тельно изменилось. Сегодня 
это еще и памятная вещь.
■ Я не верю в приметы, свя-
занные с часами. Я не суе-
верный.
■ Мне хочется, чтобы каждая 
моя модель отражала наш 
культурный код и была насле-
дием для будущих поко-
лений.
■ Сложности меня не оста-
навливают, а мотивируют.
■ Я считаю себя художником.
■ У часов есть душа, ее в них 
вкладывает творец.
■ Очень люблю искать новые 
технические решения.
■ Хочу пожелать каждому 
доверять своим чувствам 
и вкусу.
■ Я очень горжусь своими 
первыми часами и рад, что не 
остановился тогда на достиг-
нутом.
■ Эстетика важна во всем — 
особенно в часах.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Время — это 
сложная субстанция

Значительный 
малый

Московские 
мастера

Синий воротничок

Помощь рядом

СТОП-КАДР

Краснопресненскому 
трамвайному депо, где 
проходил финал конкур-
са, в мае исполнилось 
23 года. Оно самое круп-
ное в столице, террито-
рия занимает более де-
вяти гектаров. Кроме то-
го, депо изолировано 
от общей городской сети, 
что является его отличи-
тельной особенностью. 
Депо обеспечивает бес-
перебойную работу 
10 маршрутов и 114 со-
временных трехсекцион-
ных и односекционных 
трамваев, которые обслу-
живают северные и севе-
ро-западные районы.

ФАКТ

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ
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Отразил серьезный 
удар вражеского дрона
Гвардии рядовой Сергей 
Полчанов (1) в составе рас-
чета самоходной артилле-
рийской установки 
«Мста-С» выполнял задачи 
по уничтожению укрепле-
ний и техники противника. 
Во время несения службы 
Сергей обнаружил враже-
ский дрон-камикадзе, ко-
торый направлялся к рос-
сийскому орудию. Он опе-
ративно доложил об этом 
командованию и, заняв по-
зицию, меткими выстрела-
ми открыл прицельный 
огонь по движущийся це-
ли. Сергей подбил беспи-
лотный летательный аппа-
рат, в результате чего он 
упал на землю и взорвался 
на достаточно большом 
расстоянии от российской 
самоходной артиллерий-
ской установки.
Благодаря бдительности, 
самоотверженности и мет-
кости гвардии рядового 
Сергея Полчанова враже-
ский дрон был оперативно 
уничтожен, что спасло тех-
нику и личный состав Рос-
сийской армии.

Вызвал огонь на себя
Гвардии ефрейтор Алек-
сандр Дмитрик (2)
эвакуировал раненых 
из освобожденного насе-
ленного пункта под мино-
метным и артиллерийским 
огнем противника. 
Националисты, пытаясь 
вернуть контроль над тер-
риторией, обстреливали 
позиции ВС РФ из миноме-
тов и артиллерии, что при-
вело к ранениям различной 

тяжести у нескольких рос-
сийских солдат. Александр 
оказал им первую меди-
цинскую помощь. Заметив 
приближающийся враже-
ский беспилотный лета-
тельный аппарат, не имея 
укрытия, ефрейтор отвлек 
дрон на себя, открыв по не-
му огонь. Точными выстре-
лами Дмитрик сбил БПЛА, 
который взорвался вдали 
от эвакуационной группы 
и не нанес вреда.
Благодаря самоотвержен-
ности гвардии ефрейтора 
Александра Дмитрика ра-
неные были доставлены 
в полевой госпиталь, что 
способствовало сохране-
нию их жизни и здоровья.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Киев отказался 
платить по счетам

Наш очередной жест доброй воли по 
передаче Киеву 6 тысяч тел украин-
ских солдат явно вызвал замешатель-
ство в верхах хунты. В результате 
официальные украинские предста-
вители не соизволили прибыть для 
передачи трупов как бы пропавших 
без вести. И дело даже не в самом 
факте, что Россия, которой в Киеве 
постоянно приписывают немысли-

мые злодеяния, собрала и сохранила для нормального 
захоронения тела тысяч «захисников», которых исполь-
зовали и бросили. Наносится удар по фундаментально-
му мифу о якобы минимальных потерях ВСУ. А ведь эти 
оказавшиеся ненужными командованию тела были со-
браны по перелескам и полям только части Курской об-
ласти, куда мобилизованных отправили в прямом смыс-
ле на убой.
Конечно, есть и серьезный материальный аспект попыток 
Киева отказаться от крайне неприятной процедуры прие-
ма, которая неизбежно вызовет и международный резо-
нанс. Известно, что в самом нача-
ле конфликта для привлечения 
добровольцев Зеленский объя-
вил о выплате семьям погибших 
эквивалент 360 тысяч долларов. 
Но объявить — не значит выпол-
нить. Соблюдать обязательства 
явно не в традициях хунты даже 
в отношении своих. Между тем 
уже официально зафиксировано 
400 тысяч обращений украинцев 
в Красный Крест по поводу «про-
павших без вести сограждан». 
А нет тела — нет и страховых 
выплат. По предварительным 
подсчетам, только компенса-
ции семьям этих 6 тысяч погиб-
ших составили бы 2 миллиарда 
долларов. А ведь еще может по-
требоваться и генетическая экс-
пертиза с участием родственни-
ков погибших, которые поспе-
шат обрести хотя бы тела для 
похорон по-христиански. Так же, к слову, за счет украин-
ского государства. Но у хунты есть свои виды на эти мил-
лиарды. Новая квартира для мамы Зеленского в небо-
скребе Бурдж-Халифа в Дубае — очередное тому доказа-
тельство. Как недавно стало известно, стоимость покуп-
ки оценивается в 3,2 миллиона долларов. А это ни много 
ни мало, а почти 300 миллиардов рублей. Еще бы, 
квартира-то с дизайном от самого Джорджио Армани. 
Кроме того, ряд представителей офиса Зеленского также 
приобрели недвижимость в ОАЭ. На фоне таких трат ки-
евскому режиму как-то не с руки выплачивать какие-то 
деньги каким-то родственникам погибших солдат. 
Поэтому нас ждут многочисленные уловки, включая об-
винения России в том, что не известно, мол, чьи тела со-
бираются передать. 
Нам же надо не только выражать удивление с сожалени-
ем, а воздействовать на Киев его же любимым оружи-
ем — широкой информационной кампанией. Постоянно 
публиковать в открытом доступе и на многих языках спи-
ски этих солдат, погибших и спасенных нами для нор-
мального погребения. Публиковать со всеми данными, 
включая, если есть, и заключения патологоанатомов. 
А главное — эти данные должны быть доступны для род-
ственников погибших, которые не преминут предъявить 
хунте свой счет. И не только материальный.
Иностранные аналитики, кстати, также не в восторге от 
решения Зеленского и Ко и расценили шаг Киева как пря-
мое нарушение достигнутых в Стамбуле договоренно-
стей и попытку уклониться от выполнения взятых на себя 
обязательств.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

6 июня. Солдаты ВС РФ проходят боевую подготовку на полигоне Южного военного округа (ЮВО)
в Ростовской области перед отправкой в зону спецоперации. Обучение для новобранцев организовано 
с учетом опыта проведения СВО, а занятия проводят инструкторы — офицеры, имеющие опыт участия 
в спецоперации. Например, на полигоне бойцы отрабатывают навыки разных элементов боя, 
перемещение в окопах, изучают все типовые особенности оборудования позиций противника.

ФОТОФАКТ

Волонтеры поддерживают 
музыкальные школы Донбасса

Музыкальный педагог Поли-
на Ромм уже три года помо-
гает школам искусств До-
нецка и Луганска. Корре-
спондент «ВМ» узнала, 
что ее мотивирует быть во-
лонтером.

Полина Ромм работает препо-
давателем в московской шко-
ле искусств «Родник». Помимо 
любви к музыке, девушка не-
равнодушна к проблемам дру-
гих людей. Так, с начала спе-
циальной военной операции 
она решила стать волонтером 
и помогать музыкальным 
школам в новых регионах.
— Я не хотела быть безучаст-
ной, поэтому активно искала, 
чем могу быть полезна, — де-
лится Полина. — Три года на-
зад мы с волонтерским бата-
льоном «Тыловые крысы» ор-
ганизовали проект «Музыка 
детям Донбасса». Начали 

с диагностики ситуации в му-
зыкальных школах ДНР и ЛНР 
и поняли, что нужны музы-
кальные инструменты. Их мы 
принимали в дар от неравно-
душных людей и закупали на 
свои и спонсорские деньги. 
Каждое фортепиано тщатель-
но подбиралось при участии 
профессиональных реставра-
торов и настройщиков.
С лета 2023 года Полина ре-
гулярно выезжает в школы 
новых регионов, помогает 
настраивать музыкальные 
инструменты. Педагоги за 
это очень ее благодарят. 
— Запомнился случай в школе 
Амвросиевки в ДНР, — вспо-
минает девушка. — Один му-
зыкант из Екатеринбурга пе-
редал нам электрогитару, 
к которой мы купили усили-
тель. Оказалось, что школе 
ДНР он был давно нужен. Ког-
да мы его передали, директор 

растрогалась до слез. Занятия 
музыкой для этих людей спа-
сительны. И мы будем делать 
все возможное, чтобы поддер-
жать педагогов, чья работа 
в прифронтовых регионах — 
настоящий подвиг.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Н а причале перед 
кораблем вы-
строился эки-
паж — офице-
ры и мичманы, 

старшины и матросы. Они 
одеты в «форму номер три» — 
не в парадную, а повседнев-
ную. Потому что в любой мо-
мент может прозвучать сиг-
нал тревоги, и фрегату нужно 
будет выходить в море для 
выполнения боевых задач. 
Впрочем, справляется с ними 
экипаж отлично. Недаром 
командование Черноморско-
го флота признало «Адмирала 
Эссена» лучшим кораблем по 
боевой подготовке.
— Девять лет назад на фрегате 
впервые был поднят флаг. Это 
не такой большой срок, но за 
это время мы навсегда вписа-
ли имя корабля в славную 
историю Военно-морского 
флота нашей страны, — отме-
тил командир корабля на тор-
жественном построении. — 
Сегодня экипаж фрегата с че-
стью выполняет задачи в рам-
ках специальной военной 
операции, сражаясь с подняв-
шим голову неонацизмом. 
И я уверен — победа будет за 
нами! 
По традиции в День корабля 
отличившиеся члены экипажа 
получили поощрения. Заме-
ститель командира 30-й диви-
зии надводных кораблей Чер-
номорского флота вручил бла-
годарности, а также присвоил 
очередные звания и выдал 
полагающиеся к ним новые 
погоны. Торжественное по-
строение закончилось тради-
ционно звуками российско-
го гимна, под которые на ве-
тру затрепетал Андреевский 

флаг — главный символ Воен-
но-морского флота России.
На день рождения принято 
приглашать гостей. Вот 
и День корабля не стал исклю-
чением — на борт поднялись 
люди, которых с экипажем 
связывает многолетняя друж-
ба: делегация «Вечерней Мо-
сквы» во главе с главным ре-
дактором Александром Ку-
прияновым, представители 
администрации Белоречен-
ского района Краснодарского 
края и российской инвести-
ционной компании. Все — 
давние шефы «Адмирала Эс-
сена». И все приехали не с пу-
стыми руками. Так, редакция 
«Вечерней Москвы» передала 
экипажу большой телевизор 
и два домашних кинотеатра, 
чтобы в долгих походах мож-
но было скоротать свободные 
от вахт часы. В свою очередь 
экипаж сделал подарок руко-

водству газеты — генерально-
му директору Георгию Руд-
ницкому и главному редакто-
ру Александру Куприянову 
вручили грамоты, каждую из 
которых украсил кусок корпу-
са российской крылатой раке-
ты «Калибр». Такой же имен-
ной памятный сувенир был 

передан вице-мэру Москвы 
Александру Горбенко.
— Нашу редакцию и Черно-
морский флот России связы-
вают долгие годы дружбы, — 
рассказал главный редактор 
«ВМ» Александр Куприя-
нов. — Я сам в юности хотел 
стать моряком и даже дважды 

поступал в мореходное учили-
ще в Холмске, но судьба в ито-
ге повернулась иначе. Имен-
но поэтому каждый визит на 
борт боевого корабля для ме-
ня очень важен. Стоя на этой 
палубе, под этим овеянным 
славой флагом, чувствуешь 
всю мощь российского флота. 
И спасибо Департаменту СМИ 
и рекламы города Москвы за 
то, что поддерживает нас в на-
шей патриотической и волон-
терской деятельности.
В завершение капитан и офи-
церы корабля провели для го-
стей экскурсию, рассказав 
о том, как с учетом опыта спе-
циальной военной операции 
совершенствуется тактика во-
енных моряков, внедряются 
различные беспилотные си-
стемы. Представителям шеф-
ских организаций рассказали 
и о том, как происходит борьба 
за живучесть корабля (ликви-

дация различных чрезвычай-
ных ситуаций на борту), какие 
применяются технические 
средства. Также все гости по-
лучили памятные сувениры — 
напечатанные на 3D-принтере 
(еще одном подарке от шефов) 
макеты фрегата. А командир 
корабля вручил главному ре-
дактору газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александру Куприянову 
картину, на которой изобра-
жен фрегат «Адмирал Эссен» 
в открытом море. И заверил, 
что заветы адмирала Николая 
Оттовича фон Эссена (коман-
дующего Балтийским флотом 
Российской империи в годы 
Первой мировой войны), чье 
имя носит фрегат, на борту до 
сих пор чтутся свято. А девиз 
его рода — «Верою и верно-
стью» — навсегда останется 
девизом боевого корабля. 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Верой и верностью. Фрегат 
отметил день рождения
В субботу состоя-
лись торжества 
по случаю подня-
тия флага на гвар-
дейском ордена 
Нахимова ракет-
ном фрегате 
«Адми рал Эссен». 
На мероприятии 
побывала и деле-
гация «ВМ». 

7 июня. Член экипажа гвардейского ордена Нахимова ракетного фрегата «Адмирал Эссен» во время торжественной церемонии поднятия флага. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Традиции

Волонтерский батальон 
«Тыловые крысы» помо-
гает ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской обла-
стям. Он передает школам 
искусств литературу и но-
ты, привлекает специали-
стов для консультаций.
В планах — проводить 
мастер-классы для учени-
ков и их педагогов.

КСТАТИ

Бойцы освободили 
населенный пункт
В окрестностях Дзержинска, 
Щербиновки, Миролюбовки 
и Шевченко российские вой-
ска нанесли удары по лично-
му составу и военной техни-
ке бригад украинской ар-
мии, сообщили в Министер-
стве обороны России. 
В результате был освобож-
ден населенный пункт Заря. 
— Подразделения 90-й тан-
ковой дивизии группировки 
войск «Центр» вышли на за-
падную границу ДНР и про-
должают развивать насту-
пление на территории Дне-
пропетровской области, — 
добавили в Минобороны. 

■
Противник несет потери
Общие потери ВСУ в зоне 
спецоперации за сутки со-
ставили около 1360 воен-
нослужащих, следует 
из данных сводки МО РФ. 
Кроме того, ВС РФ уничто-
жили пусковую установку 
РСЗО HIMARS, 16 брониро-
ванных машин, 29 орудий 
полевой артиллерии про-
тивника.
■
Ответили на удары 
националистов
В минувшую пятницу рос-
сийские войска нанесли
в ответ на террористические 
акты Киева массированный 

удар высокоточным оружи-
ем большой дальности, от-
метили в Минобороны. В ве-
домстве уточнили: удары 
были нанесены по конструк-
торским бюро, производству 
и ремонту военной техники 
и беспилотников, центрам 
подготовки летчиков и скла-
дам вооружения ВСУ.
■
Действовали намеренно
Террористы, подорвавшие 
мост в Брянской области, 
знали, что под ним едет пас-
сажирский поезд в Москву. 
Об этом сообщил председа-
тель Следственного комите-
та России Александр Ба-
стрыкин.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ
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Ракетный фрегат «Адмирал Эссен» сошел со стапелей заво-
да «Янтарь» в Калининграде 7 ноября 2014 года, а 7 июня 
2016-го на нем впервые был поднят флаг. Полное водоиз-
мещение корабля составляет 4035 тонн, его длина 124,8 ме-
тра. Развивает скорость до 30 узлов (то есть больше 
55,5 км/ч). Помимо прочего вооружения, является носите-
лем ракет «Калибр». Корабль входит в состав 30-й дивизии 
надводных кораблей. Наименован в честь адмирала Рос-
сийского императорского флота, командующего флотом 
Балтийского моря во время Первой мировой войны Нико-
лая Оттовича фон Эссена (1860–1915).

СПРАВКА
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Волонтеры проекта «Музыка детям Донбасса» передали инструменты Стахановской школе 
в Луганске от Ансамбля имени А. В. Александрова. Фото 2023 года 
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Н а подходе к му-
зею гостей 
встречают по-
лицейские кава-
леристы Дарья 

Бондарева, верхом на лошади 
по кличке Сорбонна, и Никита 
Подкопаев, его коня зовут Ли-
тий. Они рассказывают ребя-
там о своей службе. 
— Наш конный полк нужен 
для охраны порядка на массо-
вых мероприятиях, — объяс-
няет Дарья. — Например, мы 
часто работаем на футболь-
ных матчах. Смотрим, чтобы 
не подрались болельщики 
разных команд.
Девушка отмечает, что для 
службы в таком подразде-
лении нужно любить живот-
ных и уметь взаимодейст-
вовать со своим «напарни-
ком» — конем.
Попрощавшись с кавалери-
стами, идем к площадке со 
служебными ретроавтомоби-
лями. Это и микроавтобус ра-
фик с надписью «экспертно-
криминалистический центр», 
желтые «Жигули» — ВАЗ-2101 
с гербом СССР на двери. 
У «Волги-21» стоит Вероника 
Сергеева, курсант Московско-
го Юридического университе-
та МВД России имени В. Я. Ки-
котя. Третьекурсница расска-

зывает об обучении, отвечает 
на вопросы гостей.
— В школе я занималась спор-
том, хорошо бегала, была при-
зером разных соревнований. 
И мне посоветовали поступать 
в университет МВД, где нужно 
сдавать спортивные нормати-
вы, — говорит Вероника. — 
Я успешно прошла все испыта-
ния: медицинскую комиссию, 
спецпроверку и прекрасно 
сдала спортивные зачеты.
Чуть подальше у «Москви-
ча-408» дежурят курсанты 
Елизавета Павлова и Мария 
Торохова. Они фотографиру-
ются с желающими и также 
рассказывают об особенно-
стях обучения.

— У нас в вузе на первом ме-
сте — дисциплина. За любое 
нарушение могут наказать: 
дать наряд вне очереди или 
сделать выговор — все как на 
службе, — рассказывает Ма-
рия. — Но это правильно, ведь 
полицейский должен быть 
примером. Поэтому препода-
ватели воспитывают из нас 
настоящих специалистов.
Девушка рассказывает, что ре-
шила служить в МВД по при-
меру отца и дяди, которые слу-
жили в правоохранительных 
органах. А вот ее подруга Ли-
за — первая в семье, кто вы-
брал такую сферу.
— Еще в школе я очень любила 
детективный сериал «Камен-

ская» по романам писательни-
цы Александры Марининой. 
Ее книги я тоже любила чи-
тать, она, кстати, бывший со-
трудник МВД, — делится вос-
поминаниями Елизавета. — 
В общем, я прониклась этой 
темой и тоже решила служить 
в полиции. 
Чуть дальше расположились 
шатры Экспертно-кримина-
листического центра МВД. 
Эксперт, подполковник поли-
ции Сергей Нечаев занимает-
ся взрывотехническими экс-
пертизами и демонстрирует 
взрывные устройства, кото-
рые используются сейчас на 
СВО как российской сторо-
ной, так и украинской.

— Я пошел служить в полицию 
по примеру моей матери Нел-
ли Ивановны Нечаевой, кото-
рая служила в подразделении 
по делам несовершеннолет-
них, а сейчас возглавляет Со-
вет ветеранов УВД по ЦАО.
А еще посетители на площад-
ках могли узнать об использо-
вании беспилотников в рабо-
те полиции, попробовать 
управлять автомобилем на 
специальных симуляторах 
и тренажерах, проехать на ве-
лосипеде на спецплощадках 
Госавтоинспекции и узнать 
о работе юных инспекторов 
движения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Герои детективов вдохновили 
будущих стражей порядка
В субботу у мемо-
риального ком-
плекса Музея 
Победы на По-
клонной горе 
прошла празд-
ничная програм-
ма «Один день 
с полицией». Ме-
роприятие при-
урочили к 307-й 
годовщине обра-
зования россий-
ской полиции.

7 июня. Курсант Московского Юридического университета МВД России Вероника Сергеева показывает советскую служебную «Волгу». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Дата

Организаторы раздали тысячу 
порций ароматного плова
Вчера завершился двух-
дневный «Курбан FEST», ко-
торый прошел на площади 
у Мемориальной мечети. 
Праздник организован 
Духовным управлением 
мусульман Москвы.

Истинный смысл и историю 
праздника Курбан-байрам 
раскрыл большой информа-
тивный квест, в котором уча-
ствовали всей семьей.
Насыщенную программу 
представили и в рамках тра-
диционного лектория. Перед 
гостями выступили на акту-
альные темы авторитетные 

богословы, специалисты по 
арабской каллиграфии и экс-
перты в области бизнеса. 
— Для маленьких гостей в дни 
праздника предусмотрена 
специальная игровая зона, — 
отметили организаторы фе-
стиваля. — Традиционные 
угощения мусульманских на-
родов России и мира можно 
было попробовать в зоне фуд-
корта. 
Организаторы приготовили 
тысячу порций ароматного 
восточного плова, которыми 
всех угостили бесплатно. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Сделали шаги 
навстречу здоровью
Вчера в центре столицы про-
шел масштабный фестиваль 
ходьбы и бега «10 000 ша-
гов». Его площадки располо-
жились вдоль Бульварного 
кольца.

Старт дню дал «Красочный за-
бег» на Цветном бульваре. Его 
участники пробежали пять 
километров, и на протяжении 
всего пути их осыпали специ-
альными красками, от кото-
рых над всей улицей стоял 
разноцветной туман. 
— Здесь можно не только по-
бегать, но и в целом как-то 
проявить себя — например, 
надеть необычный костюм, — 
рассказывает Юлия Важнова, 
участница забега. До финиш-
ной прямой она пробежала 
вместе с подругой Инессой 
Капостинш. По их словам, та-
кие мероприятия укрепляют 
не только тело, но и человече-
ские отношения.
На площадках фестиваля про-
ходили отдельные програм-
мы, и каждый участник мог 
найти что-то, что придется 
ему по вкусу. Тому, кто принял 
участие во всех испытаниях 
и показал результат в десять 
тысяч шагов в приложении, 
выдавали приз.
— Я инструктор по сканди-
навской ходьбе, — рассказы-
вает Виктор Васильев. — Вме-
сте с моей командой мы реши-
ли поучаствовать в этом 
празднике движения. 

Команда во главе с Виктором 
прошла десять тысяч шагов 
одной из первых и уже полу-
чила призы — памятные знач-
ки, наклейки и держатели для 
смартфонов. 
На Гоголевском бульваре 
участникам фестиваля пред-
ложили поучаствовать в нео-
бычной танцевальной ходьбе.
— Это работает по принципу 
«тихой вечеринки» в наушни-
ках, — объясняет Юлия Лапе-
ева, партнер и организатор 
танцевальной прогулки. — 
В наушниках звучат музыка 
и инструкции по выполнению 
упражнений — их заранее за-
писала актриса Ирина Горба-
чева. Эти упражнения на-
правлены на освобождение от 
стресса, и, как показывает 
практика, после такой трени-
ровки человек смотрит на 
жизнь совсем иначе. 
Для отдыхающих после бега 
или ходьбы также была подго-
товлена и концертная про-
грамма.
— Самый главный ритм на-
шей жизни — это мы, — рас-
сказывает участникам меро-
приятия фигурист и заслу-
женный мастер спорта Рос-
сии Алексей Ягудин. — Если 
каждый день уделять хотя бы 
немного времени спорту то, 
поверьте, через несколько 
лет вы скажете себе большое 
спасибо!
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ГУСЕВ
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ, НАЧАЛЬНИК 
УПРАВЛЕНИЯ ОРГАНИЗАЦИИ 
МОРАЛЬНОПСИХОЛОГИЧЕСКОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГУРЛС МВД РОССИИ

На 10 площадках 600 сотруд-
ников полиции, работающие 
экспертами, в спецподразде-
лениях, ГАИ, кинологической 
службе, представили показа-
тельные выступления. Основ-
ная цель мероприятия — 
показать человеческое лицо 
полиции. Горожан заинтере-
совала и выставка техники, 
вооружения, беспилотных ле-
тательных аппаратов, и лабо-
ратория безопасности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Культурный фестиваль объединил талантливых 
творческих ребят: журналистов, поэтов, певцов

Путешествие в сердце Евразии началось 
из центра российской столицы 

В Российской государствен-
ной библиотеке для молоде-
жи состоялось подведение 
итогов и награждение побе-
дителей конкурсной про-
граммы фестиваля «Сила 
Слова». 

Фестиваль «Сила Слова» — 
это площадка, направленная 
на поддержку русского языка 
и демонстрацию творческих 
способностей людей из раз-
ных регионов нашей Родины 
и ближнего зарубежья. В кон-
курсе приняли участие более 
300 молодых талантов по че-
тырем номинациям: журна-

листика, поэтическое творче-
ство, рэп- и песенное исполне-
ние. Фестиваль объединил 
конкурсантов от 3 до 25 лет. 
Несмотря на молодой возраст 
участников, уровень работ 
поразил организаторов зрело-
стью мышления и глубиной 
осмысления главной темы 
первой конкурсной програм-
мы 2025 года — «Защищая 
Оте чество». Она была приуро-
чена к 80-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
и стала точкой притяжения 
для юных авторов, размышля-
ющих о памяти, долге и на-
циональном самосознании. 

— Финал конкурсной про-
граммы «Сила Слова» стал 
важным культурным событи-
ем, объединившим участни-
ков и зрителей вокруг темы 
защиты Родины, — отметил 
представитель оргкомитета 
Игорь Гермес. — Победителя-
ми в номинациях «Поэтиче-
ское творчество» и «Песенное 
исполнение» стали около 
20 молодых авторов из России 
и Белоруссии. 
Следующую конкурсную про-
грамму фестиваля «Сила Сло-
ва» объявят 1 сентября. 
ЯНА ЗОТИНА
edit@vm.ru

В Москве состоялся торже-
ственный старт уникальной 
экспедиции, призванной 
укрепить сотрудничество 
и доверие между странами 
Центральной Азии и Россией.

Церемония открытия между-
народной экспедиции «Путе-
шествие в сердце Евразии» 
прошла на ВДНХ, у фонтана 
«Дружба народов». 
Мероприятие началось с при-
ветственных слов от руковод-
ства стран-участниц и высту-
пления главы оргкомитета 
Ислама Назаралиева. Кроме 
того, организаторы провели 

презентацию брендирован-
ной автоколонны. Участники 
экспедиции, представляю-
щие Россию, Казахстан, Кир-
гизию, Узбекистан и Таджи-
кистан, в течение 50 дней по-
сетят более 30 городов, где 
проведут бизнес-форумы, на-
учные сессии и культурные 
мероприятия. 
Финалом «Путешествия в серд-
це Евразии» станет Централь-
ноазиатский международный 
экономический форум в Ду-
шанбе.
— Экспедиция родилась из по-
нимания, что пора по-новому 
увидеть и услышать друг дру-

га, побороться со стереотипа-
ми. Масштаб и разнообразие 
мероприятий в деловой, науч-
ной, культурно-гуманитар-
ной и медийной сферах обяза-
тельно дадут эффект. Что осо-
бенно важно, мы не везем го-
товую повестку, а тестируем 
ее на протяжении всего марш-
рута, чтобы затем внедрить 
в 1-й Центральноазиатский 
международный экономиче-
ский форум в Душанбе, — от-
метил Михаил Соболев.
Освещать проект будут 50 бло-
геров на пяти языках. 
АНАСТАСИЯ СМИРНОВА
edit@vm.ru

8 июня. Инструктор по скандинавской ходьбе Виктор 
Васильев и члены его команды: Тамара Матюнина (слева) 
и Надежда Мальцева. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Завершился крупнейший книжный фестиваль на главной площади страны
В субботу завершился 
11-й Международный книж-
ный фестиваль «Красная 
площадь». На главном собы-
тии книжной индустрии пи-
сатели и издатели презенто-
вали самые интересные но-
винки, обсуждали проблемы 
отрасли, отмечали памятные 
даты и подводили итоги кон-
курсов и премий.

Основными темами фестива-
ля стали 80-летие Победы и Год 

защитника Отечества, объяв-
ленный президентом России 
Владимиром Путиным. Имен-
но поэтому особое внимание 
уделялось патриотической ли-
тературе и ее доступности для 
всех категорий читателей, 
а также развитию книгохрани-
лищ по всей России.
— В нашей стране существует 
40 тысяч школьных библио-
тек. После развала Советского 
Союза ими практически ни-
кто не занимался, книги уста-

рели. Мы разработали план 
мер поддержки, которые не-
обходимо осуществить до 
2030 года, — рассказал пред-
седатель Российского книж-
ного союза Сергей Степа-
шин. — Мы подготовили 
и программу внеклассного 
чтения, куда входит историче-
ская и художественная лите-
ратура — произведения о Ве-
ликой Отечественной войне 
и СВО.
В первый день работы фести-
валя главный редактор газеты 
«Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов представил 
на главной площади страны 
свой «этно-графический» ро-
ман «И тогда я взял лодку 
и уплыл оттуда навсегда», соз-
данный совместно с художни-
цей Ольгой Ионайтис. В цен-
тре сюжета — история послед-
него айна из рода Ка-с-Амура, 
представителя загадочной се-
верной народности. 
На главной сцене фестиваля 
к 120-летию Михаила Шоло-
хова было представлено но-
вое собрание его сочинений.

— Главной ценностью нового 
издания стала его близость 
к первоначальному тексту, — 
отметил правнук писателя 
Александр Шолохов. — Мы 
хотели сделать книгу полно-
стью без купюр, как изъятых, 
так и вставленных со стороны 
цензуры.
Впервые за все время проведе-
ния фестиваля отдельный ша-
тер был посвящен поэзии. В ре-
жиме нон-стоп здесь звучали 
произведения современных 
авторов и классиков. Множе-
ство произведений были по-
священы событиям, происхо-
дящим на Донбассе, а среди 
авторов — участники боевых 
действий, ветераны СВО.
— По аналогии с названиями 
других литературных перио-
дов после 2022 года начался, 
как я это называю, «кевларо-
вый век» — расцвет поэтиче-
ского творчества после нача-
ла СВО, — объяснила куратор 
Анна Ревякина. — Появилась 
большая тема и невероятное 
количество чувств, которые 
авторы выражают на бумаге, 

и фестиваль стал важной свя-
зующей нитью между поэта-
ми, отражающими сегодняш-
ний день, и читателями.
6 июня, в день рождения поэ-
та Александра Пушкина, со-

стоялось вручение премии 
для молодых писателей «Ли-
цей». Жюри под руководством 
писателя Андрея Аствацату-
рова выбрало лучшие работы 
из 2028 произведений. Лауре-

атами в номинации «Проза» 
стали Светлана Павлова за 
роман «Сценаристка», Анна 
Баснер за повесть «Последний 
лист», Анна Бабина за роман 
«Знаки безразличия». В номи-

нации «Поэзия» награду полу-
чили Сергей Калашников, 
Юлия Крылова и Мария За-
тонская.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Более 400 издательств со всей России, от Калининграда 
до Владивостока представили более 100 тысяч книг худо-
жественной, детской, образовательной и научно-популяр-
ной литературы. В программе приняли участие более 40 на-
родов нашей страны. Более 600 событий, от автограф-сес-
сий до театральных постановок, состоялось на 14 тематиче-
ских площадках. На главной сцене фестиваля прошло 
27 концертов и литературно-музыкальных постановок 
с участием ведущих артистов. Более 100 мероприятий со-
стоялось на площадках для самых юных читателей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕМЬЕРМИНИСТР РФ 

Красная площадь стала цен-
тром притяжения для всех, кто 
любит читать, и для представи-
телей книжной отрасли. С каж-
дым годом масштабный 
праздник, который проводится 
в день рождения Александра 
Пушкина и День русского язы-
ка, набирает все большую по-
пулярность. В год 80-летия Ве-
ликой Победы сохранение 
исторической памяти, проти-
водействие попыткам ее фаль-
сифицировать приобретают 
особое значение. Благодаря 
книгам подрастающее поколе-
ние может представить себе 
события тех лет, узнать о под-
вигах советского народа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 июня. 11-й Книжный фестиваль «Красная площадь» и его посетители Анастасия Кузьмина 
с сыном Марком. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ



Актуальное интервью Вечерняя Москва 9 июня 2025 года № 104 (30041) vm.ru6

даря мэру Москвы в колледжах обновляются 
лаборатории и мастерские, создаются флаг-
манские центры практической подготовки, со-
вершенствуются образовательные программы 
под запрос работодателей, увеличивается коли-
чество бюджетных мест. И это полностью 
оправдывает себя. Например, в нашем коллед-
же социальных профессий за последние два го-
да количество бюджетных мест выросло более 
чем в два раза, а число абитуриентов — в четы-
ре раза. Уже с первого курса студенты погружа-
ются в практику на базе профильных организа-
ций, что позволяет им сразу применять знания 
в реальных условиях. При этом мы можем гово-
рить о том, что абсолютное большинство сту-
дентов выбирают профессию осознанно, что 
видно по их вовлеченности. Помимо основной 
программы, ребята изучают жестовый язык, 

основы психологии, осваивают навыки оказа-
ния первой помощи, участвуют в чемпионатах, 
конкурсах профессионального мастерства.
Нашла ли отражение цифровизация в деятель-
ности соцслужб? Внедряются ли новые техно-
логии?
Использование современных технологий се-
годня — это не просто модная тенденция, это 
необходимость, естественный ход научно-тех-
нического прогресса. Цифровизация проникла 
уже во все сферы жизни, и социальная сфера 
здесь не является исключением. Новые техно-
логии обеспечивают более эффективную рабо-
ту и обмен информацией, позволяют создавать 
инновационные решения, оптимизировать 
бизнес-процессы и как итог — делать помощь 
для жителей более удобной и адресной.
Один из самых ярких и показательных приме-
ров, который мы реализовали при поддержке 
мэра Москвы Сергея Собянина и заместителя 
мэра Москвы по вопросам соцразвития Анаста-
сии Раковой, — запуск Социального казначей-
ства. Это позволило оперативно принимать 
решения о назначении льгот, пособий и вы-
плат, обрабатывать более 90 различных мер 
поддержки. Это не только уникальная техноло-
гия для Москвы, но и для страны в целом. Также 
в качестве примера приведу, казалось бы, до-
вольно консервативное направление социаль-
ного обслуживания на дому, где специалисты 
уже давно используют дистанционные сервисы 
и цифровые технологии при проведении функ-
циональной диагностики и в быту. А вся инфор-
мация о времени и объемах услуг представлена 
в специальном мобильном приложении.
Москва традиционно входит в число регионов 
с высокой продолжительностью жизни. Расска-
жите, каких значений удалось достичь в послед-
ние годы? И как проект «Московское долголе-
тие» развивается в этом ключе — появляются ли 
новые направления, способствующие активному 
и здоровому старению?
Еще в прошлом году средняя ожидаемая про-
должительность жизни в Москве достигла 

практически 80 лет. Это действительно очень 
хороший показатель, и таким результатам спо-
собствует комплексный подход: доступная, со-
временная, первоклассная медицина, ком-
фортная городская среда, которая помогает 
поддерживать здоровый образ жизни, и, конеч-
но, такие проекты, как «Московское долголе-
тие». 
Важно сказать, что все занятия в проекте «Мо-
сковское долголетие» направлены на то, чтобы 
помочь людям жить дольше и качественнее. 
Еще в 2019 году, спустя год после старта проек-
та, Российская ассоциация геронтологов и ге-
риатров подтвердила, что самая эффективная 
стратегия — постоянно сочетать разные актив-
ности. Не просто заниматься спортом, но и, на-

пример, учить при этом языки, ходить на курсы 
психологии. 
Сейчас в проекте десятки самых разных на-
правлений, и все они подбираются таким обра-
зом, чтобы не только удовлетворять запросы 
участников, но и помогать им улучшать физи-
ческое и ментальное здоровье. Регулярно это 
подтверждается исследованиями: например, 
с НИИ организации здравоохранения и меди-
цинского менеджмента Департамента здраво-
охранения мы выяснили, что участники проек-
та чаще удовлетворены качеством жизни, они 
обладают более высокими показателями мен-
тального самочувствия, а также легче находят 
общий язык с детьми и внуками. Результаты ис-
следования доказали и связь между долголети-
ем, здоровьем и счастьем.
Если говорить конкретно о новинках, то самая 
масштабная из них за последнее время, которая 
появилась только этой весной, — программа по 
сохранению когнитивных навыков и психоэмо-
ционального здоровья. Она состоит из двух кур-
сов, которые можно проходить в центрах мо-
сковского долголетия как вместе, так и раздель-
но. Первый проводится на компьютере и помо-
гает улучшить память, внимание и мышление. 
Второй курс с использованием нейрогарниту-
ры поможет нормализовать сон, эмоциональ-
ный фон и снизить тревожность.
«Московское долголетие» обновляется и разви-
вается непрерывно. Например, в прошлом году 
впервые в истории проекта добавили занятия 
по водным видам спорта — сапсерфингу и кая-
кингу. Они оказались так востребованы среди 
москвичей старшего поколения, что в этом году 
мы открыли группы вновь и даже готовим но-
вое направление занятий на воде.
Классическая помощь соцработников на дому се-
годня тоже изменилась, стала гораздо более тех-
нологичной и комфортной. Как она устроена сей-
час и в чем преимущества нового стандарта?
Помощь действительно стала более техноло-
гичной, что, в свою очередь, позволило освобо-
дить дополнительное время, которое соцработ-
ники теперь уделяют заботе о жителе — обще-
нию и поддержке. Срок рассмотрения заявки 
на надомное обслуживание сократился 
вдвое — с десяти до пяти рабочих дней. 
Также внедрили комфортные алгоритмы опре-
деления необходимого набора услуг. Если рань-
ше к человеку приходила целая комиссия, что 
создавало лишний стресс, то теперь визит на-
носит всего один социальный инспектор, кото-
рый проводит диагностику в комфортной, не-
формальной обстановке. При этом использует-
ся уникальная технология, разработанная мо-
сковскими специалистами с учетом лучших 
российских и международных практик, а про-
цесс занимает не более 40 минут. 
У социальных помощников появилось специ-
альное мобильное приложение, которое облег-
чает и структурирует работу, и, что еще более 
важно, теперь каждый москвич оценивает ка-
чество и объем предоставленных ему услуг.
Все же не зря говорят, что «дома и стены помога-
ют». Есть ли какие-то проекты помощи родствен-
никам, которые самостоятельно ухаживают 
за своими пожилыми близкими дома?
Мы понимаем, что забота о близких — это не 
только поддержка, но и большой труд. Для тех, 
кто ухаживает за пожилыми или маломобиль-
ными родственниками дома, город уже больше 
трех лет реализует проект «Школа родственно-
го ухода». За это время более 3,5 тысячи мо-
сквичей бесплатно освоили навыки долговре-
менного ухода — от гигиенических процедур 
до психологической поддержки и организации 
быта. Изначально проект стартовал как 
онлайн-курс, но сегодня это целая экосистема: 
цифровые модули, очные занятия, группы под-
держки. Важно, что к программе подключи-
лись некоммерческие организации и бизнес — 
так что знания и практика доступны в разных 
форматах. 
Сейчас мы делаем так, чтобы слова «дома и сте-
ны помогают» звучали не просто как метафора, 
а как реальная уверенность в своих силах. 
К слову, у этой поговорки есть и современное 
подтверждение: ряд исследований указывает 
на то, что проживание пожилого человека 
в привычных домашних условиях, в окружении 
родных и близких людей может увеличить про-
должительность его жизни по сравнению с на-
хождением в учреждении.
Особое внимание ваш департамент уделяет по-
мощи детям. Какая работа сегодня ведется в этом 
направлении?
Москва — город детства. Развитая инфраструк-
тура, комплексные программы поддержки — 
в столице есть все для гармоничного развития 
юных жителей. Мы стремимся к тому, чтобы 
Москва была городом, где каждый ребенок 
окружен заботой и вниманием. Наша ключевая 
задача — сделать помощь для любых семей 
и детей удобной, доступной и оперативной. 
В настоящий момент в Москве проживают поч-
ти 230 тысяч многодетных семей — наша осо-
бая гордость! Для них предусмотрены ежеме-
сячные выплаты, различные компенсации, 
льготы и другая поддержка. Особое внимание 
города — приемным семьям, которые реши-
лись на такой важный шаг и взяли на воспита-
ние ребенка или сразу нескольких детей, остав-
шихся без попечения родителей. Сложившаяся 
система поддержки семейного устройства по-
казала очень хороший результат: почти 95 про-
центов ребят из центров для детей-сирот обре-
ли дом и воспитываются в любящих семьях.

С
егодня каждый третий 
москвич опирается на 
поддержку города и по-
лучает услуги в сфере 
соцзащиты населения. 
О том, как устроена в на-
ши дни социальная сфе-
ра, какое влияние на ее 
развитие оказала циф-

ровизация, рассказал министр правительства 
Москвы, глава Департамента труда и социаль-
ной защиты населения Евгений Стружак. 
Евгений Петрович, вчера отмечался День соци-
ального работника, особенный праздник. Что он 
значит для вас?
Система социальной защиты охватывает широ-
кий спектр вопросов помощи людям в различ-
ных сферах жизни. Мы постоянно развиваем 
и совершенствуем эту систему, чтобы она рабо-
тала максимально эффективно, быстро и удоб-
но для горожан. В этом задействованы более 
40 тысяч специалистов, каждый из которых 
вносит свой неоценимый вклад в общее дело.
Для нас работа — это символ того, что в жизни 
есть место не только испытаниям, но и возмож-
ностям. Когда все работают в единой идеоло-
гии по новым стандартам и идут в ногу со вре-
менем, мы становимся по-настоящему эффек-
тивной силой. Важно понимать, что москвичи 
для нас — это не просто получатели услуг, 
а часть нашего большого коллектива, с которы-
ми мы действуем в одной связке. 
Работники социальной сферы — это особые лю-
ди, которые каждый день проявляют заботу 
и помогают преодолевать трудности тем, кто 
в этом нуждается. Такая работа требует огром-
ного внутреннего ресурса. И именно благодаря 
их профессионализму мы можем выполнять на-
шу главную миссию — быть надежной опорой 
для жителей нашего города.
Замечаете ли вы изменения в отношении москви-
чей к социальным работникам и социальной 
службе в целом?
За последние 30 лет социальная сфера Москвы 
сильно изменилась и продолжает свою транс-
формацию. Особенно заметны эти преобразо-
вания в последние годы. И, безусловно, это не 
было бы возможно без изменения подходов 
в нашей работе. Для того чтобы отвечать на за-
просы жителей такого мегаполиса, как Москва, 
надо быть в тренде, уметь чувствовать потреб-
ности горожан и использовать современные 
технологии управления, потому что именно 
они позволяют нам делать то, что раньше было 
невозможно.

Внедрение новых технологий и методов работы 
позволяет более оперативно и качественно ока-
зывать помощь. А открытость и прозрачность, 
человеческое участие, сокращение бюрокра-
тии и индивидуальный подход дают нам воз-
можность своевременно, и все чаще проактив-
но, поддерживать жителей в различных жиз-
ненных ситуациях, быть более гибкими и сво-
евременно включаться там и тогда, где и когда 
это необходимо. 
Сопровождение москвичей от рождения и на 
протяжении всей жизни в самых разных сфе-
рах — это не просто слова. Соцзащита уже не 
ассоциируется исключительно с помощью соц-
работников на дому, как это было 10–15 лет на-
зад. К нам обращаются за поддержкой в постро-
ении карьеры и трудоустройстве, за услугами 
психологов и медиаторов, за реабилитацион-
ными сервисами. И мы продолжаем расширять 
эти границы. 
А приходит ли молодежь работать в социальную 
сферу?
Существует стереотип, что современная моло-
дежь, которая родилась в цифровую эпоху 
и очень глубоко погружена в технологии, теря-
ет интерес к социально ориентированным про-
фессиям. Однако практика показывает обрат-
ное — молодые москвичи по-прежнему очень 
заинтересованы в «помогающих» профессиях, 
и спрос на них только растет. Для подготовки 
профессиональных кадров в сфере соцзащиты 
работает Московский колледж социальных 
профессий имени Холостовой. Это единствен-
ное в своем роде учреждение, специализирую-
щееся на обучении исключительно будущих 
сотрудников соцсферы. Сегодня колледж гото-
вит не просто социальных работников, а много-
профильных специалистов в различных на-
правлениях — от поддержки семей с детьми до 
заботы о старшем поколении. В феврале мы за-
пустили уникальную программу подготовки 
техников-протезистов, где современные техно-
логии сочетаются с тонкой человеческой рабо-
той. Она сразу получила большой отклик — 
множество наших студентов захотели продол-
жить обучение по этому направлению. 
Среднее профессиональное образование в сто-
лице сейчас невероятно востребовано. Благо-

День социального работника отмечается в России 8 июня. Это праздник тех, кто первым приходит на помощь людям в трудной ситуации, тех, для кого работа — смысл 
жизни и призвание. За последние годы социальная сфера столицы серьезно преобразилась и продолжает идти в ногу со временем. О главных изменениях и трендах 

развития «ВМ» поговорила с министром правительства Москвы, руководителем Департамента труда и социальной защиты населения Евгением Стружаком.

Глава Департамента труда и соцзащиты населения Москвы Евгений Стружак: Для нас 
работа — это символ того, что в жизни есть место не только испытаниям, но и возможностям

Сердечная забота каждый день

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Новые технологии
повышают 
эффективность 
службы и делают 
помощь более 
удобной и адресной

Более 40 тысяч специалистов сегодня трудятся 
в системе социальной защиты Москвы. За время 
существования проект «Московское долголетие» 
объединил более 620 тысяч москвичей старшего 
поколения. В столице открыто более 140 центров мо-
сковского долголетия, занятия также проводят более 
1300 организаций-поставщиков.Участникам до-
ступны более 40 направлений занятий. В базе сто-
личной службы занятости свыше 500 тысяч вакан-
сий в разных сферах. Карьерные наставники трудо-
устроили в 2024 году на промышленные предприятия 
Москвы более 8000 человек. А 20 тысяч соискате-
лей прошли короткие программы обучения и освоили 
новую профессию. Почти все дети-сироты в Москве 
растут в приемных семьях — это около 17 тысяч
ребят. В учреждениях остается меньше 1000 детей. 
В Москве открыты 25 школ приемных родителей. 
В 2024 году ее прошли больше 3000 человек.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Министр правительства Москвы, руководитель Департамента труда и социальной защиты населения Евгений Стружак в рабочем кабинете

Евгений Петрович Стружак родился 9 июня 
1977 года в поселке Пионерский Советско-
го района Ханты-Мансийского автономно-
го округа Тюменской области. Окончил 
Тюменский государственный университет 
по специальности «Юриспруденция», 
в 2003 году — аспирантуру. Ранее работал 
на разных должностях в правительстве 
Тюменской области.
С 2013 года начал трудовую деятельность 
в правительстве Москвы. Ранее был заме-
стителем руководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, а также руково-
дителем Департамента территориальных 
органов исполнительной власти города 
Москвы. 22 октября 2019 года назначен 
министром правительства Москвы, руко-
водителем столичного Департамента тру-
да и социальной защиты населения. Евге-
ний Петрович имеет ученую степень кан-
дидата юридических наук. 
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Праздник всех, 
кто говорит 
по-русски

Восьмая золотая 
пятилетка

В России День русского языка официально от-
мечается с 2011 года. Дата выбрана не случай-
но — 6 июня день рождения Пушкина. День 
русского языка — праздник всех, кто говорит 
по-русски, любит читать, знает литературу 

и историю страны. Вклад великого поэта в создание рус-
ского литературного языка переоценить невозможно. 
Пушкин совершил революцию в языке, приобщил нацио-
нальную культуру к общечеловеческим философским и гу-
манитарным ценностям, объединив в своем творчестве 
талант поэта, историка и философа. Собственно, сегодня 
мы говорим и думаем на языке, основу которого сформи-
ровал в своей поэзии, прозе, драматургии, статьях и пись-
мах Пушкин. Личность поэта раскрывается в них как дума-
ющего на века вперед человека. Идеалом Пушкина был 
свободный, легкий, совершенный по форме и глубокий по 
содержанию стих. Уже в первой юношеской поэме «Руслан 
и Людмила» он показал красоту народной речи, продемон-
стрировал гибкость и пластичность родного языка. Сам он 
так говорил о нем: «Народ создал язык, яркий, как радуга 
после весеннего ливня, меткий, как стрелы, певучий и бо-
гатый, задушевный, как песни над колыбелью». В июнь-
ские дни начала лета обычно вспоминают знаменитую 
речь Достоевского на открытии памятника поэту в Москве 
8 июня 1880 года. Достоевский тогда назвал Пушкина во-
площением русского национального духа. 
В то же время нельзя забывать, что в России и до Пушкина 
велись дискуссии о русском языке и литературе. Ломоно-
сов, Сумароков, Державин, Фонвизин, Жуковский стреми-
лись пересадить на русскую почву прогрессивные идеи 
своей эпохи. Для некоторых, как, к примеру, Новикова, 
или Радищева, это обернулось бедой. К чистоте языка при-
зывали Владимир Даль и адмирал Шишков. Позже одной 
из разделительных черт между славянофилами и западни-
ками стало отношение к иностранным заимствованиям. 
Русская литература XIX века продолжила дело Пушкина. 
Толстой, Достоевский, Чехов, Горький сделали русский 
язык одним из ведущих в мировой культуре. Даже попытки 
футуристов и прочих новаторов «сбросить Пушкина с ко-
рабля современности», насытить язык новыми образами 
и звуками (Маяковский, Хлебников, Крученых) пошли на 
пользу русскому языку, существенно раздвинув его рамки. 
День русского языка — повод не только радоваться и вспо-
минать славное прошлое, но и поговорить о тревожных 
тенденциях. Какое на дворе время, такие и проблемы 
у языка. В 1960-е годы весь мир узнал русское слово «спут-
ник». Это был взлет советской цивилизации. Чем сильнее 
и увереннее в своем будущем страна, тем больше она за-
ботится о том, чтобы пространство распространения ее 
языка не сокращалось, а увеличивалось. Доминирование 
того или иного языка означает культурное, экономиче-
ское, цивилизационное превосходство его альма-матер. 
Русский язык сегодня занимает девятое место в мире по 
количеству говорящих на нем. Причин тому много. Это 
и демографические «ямы» девяностых и нулевых, и нега-
тивное воздействие на язык так называемой культурной 
глобализации, и снижение уровня его преподавания 
в школах, и скрытая, но эффективная пропаганда, в основ-
ном через сетевые структуры, отмены общепризнанных 
языковых норм. 
Хочется верить, что все это явления преходящие. Язык 
жив, пока жив народ. Главное — не забывать, что все 
мы — хранители и творцы этого повседневного чуда.

П остановление ЦК КПСС и Совета министров 
СССР «Об общественном призыве молоде-
жи на важнейшие стройки пятилетки» вы-
шло 6 июня 1966 года. Этот документ содей-
ствовал достижению целей, пришедшихся 

на эпоху высшего расцвета СССР.
Постановление вышло после завершения XXIII съезда 
КПСС, первого после отставки Хрущева. Новый лидер Ле-
онид Брежнев поставил высокие задачи на восьмую пяти-
летку. Партийное руководство решилось на эксперимент, 
который вошел в историю как «косыгинские реформы».
Для крупных строек была необходима мобилизация рабо-
чей силы. На призыв откликнулись 250 тысяч человек. 
В Сибири возведены гиганты — Братская, Красноярская, 
Саяно-Шушенская, Усть-Илимская ГЭС, на Украине — 
Приднепровская ГРЭС. В Западной Сибири началось ос-
воение нефтяного месторождения «Самотлор». Введены 
в строй металлургические заводы — в Новокузнецке и Ка-
раганде. Построена первая очередь Волжского автозаво-
да. Не забыта легкая промышленность — трикотажные 
фабрики в Донецке, Волгограде, Шахтерске, Лениногор-
ске, обувные — в Волгограде и Череповце.
Отличительной чертой призыва была материальная за-
интересованность. В отличие от ударных строек 1930-х 
годов и освоения целины, романтикой и высокими лозун-
гами молодежь уже было не поднять. Барды пели про «ту-
маны и запахи тайги», но Хрущев обещал, что советский 
человек будет жить не хуже американца. Длинный рубль 
никак не мешает любоваться сибирскими просторами.
Реформы председателя Совмина СССР Алексея Косыгина 
отвечали материальным запросам. Предприятиям предо-
ставили экономическую самостоятельность, позволили 
сокращать штаты и увеличивать оплату труда, поставив 
на первое место рентабельность. Реформы Косыгина 
в СССР опередили реформы в экономике Китая, предло-
женные Дэн Сяопином. 
Восьмую пятилетку называют «золотой» пятилеткой. На-
циональный доход вырос на 42 процента при среднегодо-
вом темпе 7,7 процента. Рост ВВП — 51 процент, сельско-
го хозяйства — 21 процент. Лучшие показатели за всю 
историю СССР и современной России. К 1970 году СССР 
по ВВП уступал только США. Ведущие американские эко-
номисты, например нобелевский лауреат Пол Самуэль-
сон, повесив нос, предрекали еще через 10 лет безуслов-
ное лидерство СССР по ключевым показателям. 
Это было экономическое чудо. За пять лет фонд зарпла-
ты вырос на 220 процентов, розничный товарооборот 
и производство предметов потребления — на 200 про-
центов. В семьях появилась бытовая техника и даже лич-
ные автомобили. Была введена 5-дневная рабочая неде-
ля, 8 марта и 9 мая стали праздничными днями. Нет, 
в обещанный к 1980 году коммунизм уже никто не ве-
рил, но построенный социализм позволял с оптимизмом 
смотреть в будущее.
Несмотря на выдающиеся результаты, в 1968 году реформу 
начали сворачивать. Экономика вступила в противоречие 
с идеологией, которая превыше всего. Рыночные принци-
пы казались коварной отравой капитализма, а централи-
зованное планирование по любой мелочи — рецептом на 
все времена. К тому же злую шутку сыграл рост цен на 
нефть, который казался вечным и неистребимым.
Некомпетентность управления выразилась в анекдотич-
но бессмертном изречении Брежнева на XXVI съезде 
КПСС: «Экономика должна быть экономной». В итоге 
партийное руководство зарезало курочку, которая несла 
золотые яйца.

Е хали в метро рядом со мной двое мужчин. Метро-
сексуалы, похожие, как братья: ухоженные та-
кие, аккуратно постриженные бородки и височ-
ки, светлые брюки, приятный ненавязчивый 
парфюм. На вид им где-то под сорок. А говорили 

не пойми что — звучало все время странное слово «Лабубу»: 
«У меня розовый Лабубу, у Димки уже два кофейных Лабу-
бу». Вот как бы вы интерпретировали подобное высказыва-
ние? Так и хочется прокомментировать: «Сам ты Лабубу». Но 
все в рамках приличий. Это такое сейчас модное увлечение, 
игрушки, стоимость которых колеблется от недорогой ки-
тайской подделки за пятьсот рублей аж до пяти тысяч долла-
ров за редкий экземпляр. Какая-то Лабубу была продана на 
Сотбисе за 26 тысяч долларов! Монструозные зайчики — по-
жалуй, так можно описать этих вот загадочных Лабубу. Под-
веска на рюкзак или телефон, ну или, может, просто «милый 
дружок», которого посадишь на видное место дома и будешь 
любоваться. И — собирать коллекцию, так как их, Лабубу 
этих, там целая семья. Сериями выпускаются, и поклонники 
жанра их с нетерпением ждут.
Так кто же такие эти Лабубу? Их придумал вдохновленный 
скандинавской мифологией гонконгский художник Kasing 
Lung, и впервые они появились десять лет назад на страни-
цах книжек про монстров. Несколько лет назад китайский 
бренд выпустил одноименную игрушку: оскаленная мор-
дочка, то ли страшный, то ли милый, головастый, зубастый. 
Фишка Лабубу в том, что продаются они в закрытых коро-
бочках и покупатель не знает, какой именно монстрик им 
попадется. Что-то сразу вспомнилось мне, как много лет на-
зад со своим коллегой Андрюшей мы были увлечены собира-
тельством черепах из «Киндер-сюрпризов» — и как это тогда 
было дорого, эти мерзкие шоколадные яйца, и как трясущи-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА edit@vm.ru

Постановление ЦК КПСС и Совета министров СССР «Об общественном призыве молодежи на важнейшие 
стройки пятилетки» вышло 6 июня 1966 года. Оно дало толчок развитию промышленности в стране. 
И, безусловно, стало фундаментом для дальнейшего развития предприятий и образования новых городов. 
Монтажники-высотники на строительстве Ново-Кемеровского химического комбината. 
Фото 1976 года 

Чем бы дитя 
ни тешилось...

мися от волнения руками распаковывали «Киндер» и эту вну-
треннюю капсулу… Наверное, в такой же ажитации пребыва-
ют и коллекционеры Лабубу. И да, это по-прежнему дорого, 
потому что спрос рождает предложение и взвинчивает цену. 
Оригинальные фигурки выпускаются ограниченным тиражом, 
что повышает их стоимость. А модными они стали недавно, 

в конце прошлого — начале этого года, когда популярная ко-
рейская певица Лиса сфотографировалась с Лабубу. Следом 
за ней Лабубу на сумочку привесили другие звезды, уже аме-
риканские Рианна и Ким Кардашьян, — ну и понеслась косая 
в баню! Сначала монстрики стали популярными в Азии, по-
том в Северной Америке, Европе, и вот в апреле — вуаля — 
Лабубу начали штурмовать Россию! Игрушки по всему миру 
распродаются за считаные минуты, «тиражи» растут до 
148 миллионов! Причем, что интересно, основными покупа-
телями игрушек выступают не дети и подростки, а вполне 
себе взрослые и состоявшиеся люди. Недоиграли в детстве, 
бедолаги.
У этих вот людей, во-первых, неплохая жизнь — нет каких-то 
глобальных жутких проблем, потому что иначе им было бы 
просто не до игрушек. Во-вторых, есть свободные деньги,  
причем немалые, которые можно тратить на разную ерунду, 
вроде пушистых монстриков Лабубу. В-третьих, люди эти до-
вольно инфантильны, коль скоро их увлекают такие забавы, 
как «зубастенькие зайки». И, конечно, им не хватает в жизни 
«обыкновенного чуда» — раз так вдохновляет возможность 
открыть сюрприз, незнакомого монстрика в коробочке. 
«Чем бы дитя ни тешилось, лишь бы не лакало» — так пере-
делывала когда-то известную поговорку моя соседка тетя 
Таня, жена Сергея Николаевича, голубятника.
Вот и с Лабубу так же. Чем бы дитя ни тешилось… Пусть и ве-
ликовозрастное такое уже дитя. Ну и еще хорошая новость: 
подобные тренды не держатся долго, и Лабубу из модных 
скоро станут «полным отстоем», как это произошло с други-
ми монстрами, Хагги-Вагги, с куклами Лол и прочими урод-
цами, навязанными почтенной публике хитрыми маркето-
логами, которые в свои сети периодически заманивают ин-
фантильных взрослых.

К разработке закона о медицинском туризме при-
ступили в Государственной думе. Это понятие 
давно вошло в разговорный обиход, использует-
ся в официальных документах, но не имеет чет-
кой правовой основы. Принятие соответствую-

щего закона сделает понятными правила игры для всех при-
частных — от собирающихся к нам больных до принимаю-
щих их российских лечебных учреждений. К концу года 
проект закона представят для обсуждения.
Точной статистики по медицинскому туризму в России не 
ведется. Минздрав говорит о миллионах получивших по-
мощь иностранцев. Но подавляющее большинство приезжа-
ют в Россию работать, а не лечиться, и к врачам попадают 
случайно. Лечебный туризм включает в себя и отдых в сана-
ториях, что добавляет статистической путаницы. Поэтому 
назвать число настоящих медицинских туристов можно 
лишь приблизительно — это сотни тысяч человек ежегодно. 
И львиная доля их лечится в клиниках Москвы и Санкт-
Петербурга. 75 процентов — граждане бывших советских 
республик, где уровень здравоохранения невысок. Для мно-
гих из них, не имеющих значительных сбережений, поездка 
в Россию является единственной возможностью получить 
высококачественную медицинскую помощь. Но приезжают 
и граждане развитых стран, в том числе Европы и США.
Чем же привлекают их российские клиники? В первую оче-
редь — оптимальным соотношением «цена–качество»: и ле-
чение на должном уровне, и его стоимость адекватна. К при-
меру, в США рутинная, необходимая многим операция аор-
то-коронарного шунтирования стоит минимум 120 тысяч 
долларов, а в России — от 5000. У нас в разы дешевле стерео-
таксическая радиотерапия, протезирование коленного и та-
зобедренного суставов, замена хрусталика. Также иностран-

Понаехали тут 
лечиться

цы охотно едут в наши клиники стоматологии, репродукции, 
эстетической медицины. По данным того же Министерства 
здравоохранения, лечебный туризм ежегодно приносит около 
миллиарда долларов прибыли.
Этого, однако, совершенно недостаточно. Вклад медицинского 
туризма в российский ВВП в десятки раз меньше, чем, скажем, 

в Турции и Малайзии, которые начали развивать его едва ли 
не с нуля. Как же сделать нашу медицину более привлека-
тельной для гостей из-за рубежа?
Нужно всячески развивать маркетинг, которому до недавне-
го времени почти не уделяли внимания. В России мало кли-
ник, имеющих международные сертификаты, — помимо 
лечения, необходимо обеспечить комфорт пребывания и до-
биться включения в интернациональные рейтинги. Сейчас 
в цене комплексный продукт, куда входит транспорт, жилье 
и, если требуется, переводчик. Очень важно, чтобы контак-
тирующий с больными персонал владел английским язы-
ком. Больные должны иметь возможность постоянной связи 
с клиникой. Для них хорошо бы увеличить срок действия 
электронной визы — 16 дней иногда оказывается недоста-
точно. И, разумеется, необходимое условие для развития 
медицинского туризма — открытые границы между страна-
ми, прямые перелеты и восстановление системы свободных 
денежных переводов.
Порой приходится слышать, что «понаехавшие» лечиться от-
бирают места у больных россиян. Что в стране и так не хва-
тает врачей, аппаратуры, центров реабилитации, которые 
должны работать на благо местных жителей. Но ведь ино-
странцы оплачивают лечение по коммерческим тарифам 
и тем самым способствуют развитию клиник. Появляется 
возможность строить новые корпуса, улучшать материаль-
ную базу, учить специалистов. Эти деньги в конечном итоге 
вкладываются в российское здравоохранение. К тому же 
стимулируются сопряженные отрасли — транспорт, торгов-
ля, гостиничный бизнес, фармацевтика. Ну и, наконец, раз-
витый медтуризм — это вопрос престижа. Чем больше лю-
дей получат в России качественную медицинскую помощь, 
тем больше в мире будут уважать нашу страну.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост Scriptum

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1Мы до сих пор 
используем 
язык, который 
«соткал» для нас 
великий поэт

2 Зачем 
развивать 
туризм 
с медицинским 
подходом

3Как 
маркетологи 
заманивают 
покупателей 
в свои сети 

4Производственные
гиганты СССР, 
созданные руками 
молодых 
специалистов
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2

3

4

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор
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Сегодня точку в номере ставит участница сап-регаты Юлия Зигерт. Девушка открыла для себя катание на специальной плавательной доске с веслом три года 
назад. С тех пор жительница Санкт-Петербурга участвует в сап-гонках. К примеру, в прошлом году она удостоилась титула Королевы Выборга — 2024. В ее 
копилке еще несколько наград, участие в костюмированных гонках, а теперь и посещение столичного фестиваля «Москва — на волне. Рыбная неделя». 
Именно в рамках этого проекта прошел костюмированный заплыв на пляже в Серебряном Бору. Юлия Зигерт выбрала для себя образ Царевны-лягушки. По 
ее словам, этот сказочный персонаж олицетворяет ее прошлое и будущее. Подобная аллегория была отмечена и другими участниками фестиваля. Многие 
подходили к Юлии и расспрашивали ее о костюме и инсталляции, которая разместилась на ее сап-доске. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

Точка

Без друзей никуда

С егодня во всем мире отмечается Междуна-
родный день друзей. Раньше дружба пред-
ставлялась нам как крепкая надежная связь, 
построенная на симпатии, общности интере-
сов, разделенной жизни. Она была ценно-

стью, ради которой жертвовали своими интересами, от-
давали последнюю рубашку. Это был важный ресурс вы-
живания и развития человека, страховка по жизни. Базо-
вый сценарий жизни человека включал трудности, 
лишения как неизбежную норму. Без друзей никак. Се-
годня другая система ценностей, когда ищут, с кем хоро-
шо провести время. И оказалось, что 
товарищей по несчастью найти ино-
гда легче, чем приятелей на вечер, 
подругу, чтобы вместе сходить в театр. 
Отношения стали строиться прагма-
тично: а что я буду с этого иметь? Сме-
лее и чаще обращаются с просьбами 
к чужим людям, а получив отказ, не 
очень расстраиваются. Контакты ста-
ли поверхностными, не задевающими личность. Те, кто 
приучен с детства приходить на помощь, иногда обнару-
живают, что их поведение вызывает удивление, а не бла-
годарность у нуждающихся. 
Негласный договор с клятвой в вечной дружбе заключить 
не удается. Предложение дружбы иногда воспринимается 
как аркан, чтобы потом эксплуатировать «друга». На пер-
вое место выходит проблема одиночества в толпе, когда 
людей много, но все равнодушные. Нам хочется беско-
рыстного участия, но мы не всегда умеем поддержать дру-
гого человека. Как специалист, я все чаще сталкиваюсь 
с детьми, у которых нет друзей. Родители забывают или 
не считают нужным приглашать в гости сверстников для 
своих детей, чтобы научить их дружить. Дружба — такой 
же сложный навык, как любовь, ему нужно учить, причем 
на собственном примере.
За дружбу нужно агитировать, потому что она в значи-
тельной мере определяет благополучие человека и его 
семьи. Но, конечно, дружба предполагает обязательства, 
умение делиться и радоваться за другого. Чем больше 
компьютерных навыков осваивает человек, тем меньше 
у него времени на общение.Бить по клавиатуре легче, чем 
внимательно слушать о его проблемах, глядя в глаза. Цен-
ность общения с близкими людьми иногда осознают, ког-
да их теряют.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

в соцсетях

Мебель

Коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
10/VI Вишневый сад. 
11/VI Поминальная молитва. 
12/VI Tout paye, или Все 
оплачено. 13/VI Ва-банк. 

14/VI Гамлет. 15/VI Юнона 
и Авось. 17/VI Женитьба. 
18/VI Юнона и Авось. 19/VI Шут 
Балакирев. 20/VI Старомодная 
комедия. 21/VI Бег. 22/VI пре-
мьера Ненаглядная сторона. 
24/VI Вишневый сад. 
25/VI Гамлет.

В столице начался юбилей-
ный, Х Международный фут-
больно-музыкальный фести-
валь «Арт-футбол 2025». 
«ВМ» побывала на торже-
ственном открытии фестива-
ля и пообщалась с его участ-
никами. 

В этом году фестиваль собрал 
16 команд из 20 стран. Пред-
ставители государств, не 
включенных в основной спи-
сок участников, объедини-
лись в команду «Интер». 
Торжественное открытие про-
шло 7 июня на стадионе «Сап-
сан Арена». Приветственные 
слова участникам и гостям 
чемпионата передал прези-
дент РФ Владимир Путин. Его 
обращение зачитал секретарь 
Совета при президенте РФ по 
развитию физической культу-
ры и спорта, вице-президент 
Олимпийского комитета Рос-
сии Марат Филиппов. Прези-
дент подчеркнул, что чемпио-
наты мира по футболу среди 
артистов вызывают живой 
интерес среди зрителей, сла-
вятся масштабностью и сме-
лостью замысла, а также осо-
бой доброжелательной атмо-
сферой.

Перед зрителями выступили 
российские и зарубежные ис-
полнители. А в рамках спор-
тивной части прошел гала-
матч команды России со сбор-
ной мира. Одним из фавори-
тов нашей команды стал 
певец и композитор Дмитрий 
Маликов, который принима-
ет участие в фестивале уже 
много лет.

— Для меня это прекрасная 
и добрая традиция, которую 
хочется всячески поддержи-
вать. Я всегда готовлюсь к каж-
дому матчу, тренировки обяза-
тельны, — рассказал певец.
Также на поле вышли прези-
дент Международной шах-
матной федерации Аркадий 
Дворкович, заслуженный ар-
тист России Сергей Беликов, 

заслуженный мастер спорта 
России по фигурному ката-
нию Илья Авербух и многие 
другие. Несмотря на то что 
в командах нет профессио-
нальных футболистов, игроки 
показали мастерское владе-
ние мячом. 
Турнир продлится до 15 июня. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Международный спортивно-творческий 
фестиваль открылся футбольным матчем

Сегодня исполнилось 
бы 75 лет Юрию Щекочихину 
(на фото) — публицисту, 
писателю и драматургу, об-
щественному деятелю, са-
мой знаковой фигуре в жур-
налистике конца ХХ века. 

Первую заметку он 
напечатал в «Мо-
сковском комсо-
мольце» в 14 лет 
и больше журнали-
стике не изменял. 
Очень многое он 
сделал в ней пер-
вым, этот смешли-
вый человек безудержной сме-
лости. После «МК» в 1972 году 
он пришел на работу в «Комсо-
молку», где стал легендарным 
«капитаном» знаменитого 
«Алого паруса» — рубрики для 
подростков. Он придумал и от-
крыл горячую линию для них, 
писал о подростковой преступ-

ности, а позже на основе со-
бранных материалов написал 
пьесы, сами по себе ставшие 
легендами, — «Ловушку номер 
46, рост второй» и «Между 
небом и землей жаворонок 
вьется». Он первым написал 

о русской мафии 
и коррупции («Лев 
готовится к прыж-
ку», «Лев прыг-
нул»), с его статей 
на чалось расследо-
вание преступных 
схем в Одесском 
порту («Шторм», 
«После шторма»), 

а очерк «На качелях» открыл 
тему защиты прав и достоин-
ства человека. Он был звездой 
и в «Литературке», где работал 
редактором отдела расследо-
ваний, стал бескомпромисс-
ным, истинно народным депу-
татом, и до последних своих 
дней занимался действенной, 

честной журналистикой. Ан-
дрей Вознесенский назвал 
его «последним русским свя-
тым...», а Эдуард Успенский за-
мечал, что его «любили все — 
и диссиденты, и кагэбэшники, 
и простые читатели, потому 
что правда, справедливость 
и вера в лучшее важны для 
всех».
...Он умер в 53 года после ско-
ротечной и загадочной болез-
ни 3 июля 2003 года в Москве. 
В журналистской среде счита-
ли, что это убийство — хитро-
умное отравление. Но дело 
было прекращено... 
— До 30 июня в офисе партии 
«Яблоко» (ул. Пятницкая, 31, 
стр. 2), депутатом которой 
Юра был много лет, будет от-
крыта выставка его портре-
тов, сделанных его коллегой 
по «ЛГ» Владимиром Богдано-
вым. Это фото 1989–1991 го-
дов, когда люди верили, что 

они могут сделать нашу жизнь 
лучше и справедливее, — рас-
сказывает вдова Юрия Щеко-
чихина, журналист и писа-
тель Надежда Ажгихина. — 
Там представлены и цитаты из 
Юриных текстов, после пу-
бликации которых людей ос-
вобождали из мест заключе-
ний, восстанавливалась спра-
ведливость. Он принадлежал 
к той плеяде журналистов, 
которая полагала, что честное 
слово может изменить жизнь. 
Юра был уверен, что и обще-
ство, и каждый человек может 
стать лучше и чище. И еще он 
очень верил в молодых, а в пе-
риод чеченского конфликта 
мечтал посадить на один ко-
рабль детей воюющих отцов. 
Это была его идея фикс. Они 
бы договорились обо всем — 
он свято верил в это. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Юра, мы тебя помним! К юбилею легенды 

7 июня. Певец и участник российской команды Дмитрий 
Маликов на открытии фестиваля. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

В ближайшие два года в России могут начать строить 
деревянные жилые пятиэтажки. Об этом заявил первый 
зампредседателя Комитета Госдумы РФ по строитель-
ству и ЖКХ Владимир Кошелев. Он дополнил, что дома 
будут строить там, где актуален спрос на нетоксичность. 

Вопрос дня
В России могут
начать строить 
пятиэтажные дома 
из дерева. И как вам?

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
ЧАСТНЫЙ РИЕЛТОР, ЧЛЕН ГИЛЬДИИ 
РИЕЛТОРОВ МОСКВЫ

В целом, на мой взгляд, идея 
неплохая. Однако необходи-
мо подумать о том, как это ре-
ализовать. Дома из бетона 
простоят многие годы. Также 
преимущество этого материа-
ла в том, что из него можно 
строить где угодно, хоть на Се-
верном полюсе. 
Казалось бы, дерево — мате-
риал долговечный, но он под-
ходит не для всех климатиче-
ских зон. Например, если 
бревно впитает в себя воду, то 
в скором времени может на-
чать гнить и разрушаться. По-
этому нужно обратить внима-
ние на то, где именно будут 
строиться такие дома и из ка-
кого дерева. Это может быть 
клен или дуб, потому как эти 
виды обладают повышенной 
влагостойкостью. 

ВИКТОР ФЕДОРУК
ЭКСПЕРТ ПО ЖИЛИЩНОМУ ПРАВУ
И ПРОБЛЕМАМ РЕФОРМЫ ЖКХ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ЗА ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Деревянные дома хорошо по-
дойдут для жителей поселков, 
а также многодетных семей. 
При этом квартиры обяза-
тельно должны быть больши-

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ми, чтобы места хватало всем. 
А еще деревянные пятиэтаж-
ки — это экологичный вари-
ант. Да и отапливать такие 
квартиры намного легче, чем 
бетонные. Кроме того, такие 
дома строят быстрее.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

В целом развитие деревянно-
го домостроения, включая 
многоквартирные дома, тре-
бует государственной под-
держки в виде субсидий 
и льгот для застройщиков, 
а также проведения испыта-
ний, особенно по пожарной 
безопасности. Дерево подвер-
жено горению, поэтому необ-
ходимо применять специаль-
ные пропитки, в план кон-
струкций внести огнестойкие 
перекрытия. 
Важно учитывать и долговеч-
ность деревянных сооруже-
ний: материал может сгнить 
и подвергнуться воздействию 
грибков и насекомых, что тре-
бует качественной защитной 
обработки для обеспечения 
долгого срока службы, кото-
рый должен быть сопоставим 
с каменными домами. 

АЛЕКСАНДР НИКИТИН 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА СПОРТА РФ 

Команды включают в себя 
не только артистов, но и пред-
ставителей самых разных 
творческих профессий — это 
журналисты, политики, акте-
ры и многие другие. Глав-
ное — это фестиваль дружбы 
народов, спорта и здорового 
образа жизни. Важно, что 
на фестивале торжествует не-
зыблемый принцип спорта — 
победит сильнейший. Для нас 
также важно, чтобы у всех 
участников из-за рубежа оста-
лись только положительные 
эмоции не только от самого 
мероприятия, но и от визита 
в Москву.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полиция ценит плодотворное 
сотрудничество с редакцией
Генеральный директор 
АО «Редакция газеты «Ве-
черняя Москва» Георгий 
Рудницкий получил почет-
ную грамоту от ГУ МВД Рос-
сии по Москве за активное 
содействие органам внутрен-
них дел.

Награждение состоялось во 
время заседания обществен-
ного совета ГУ МВД России, 
в котором Георгий Рудницкий 
также принимает участие. 
— Эта награда подчеркивает 
значимость, важность давне-
го и плотного взаимодействия 
между редакцией «Вечерняя 
Москва» и органами внутрен-

них дел, — подчеркнул Геор-
гий Рудницкий. 
Для членов совета полицей-
ские организовали экскурсию 
по территории 2-го Специаль-
ного полка. В тактическом го-
родке силовики провели пока-
зательные выступления: про-
демонстрировали высадку 
с вертолета, занятие круговой 
обороны и преодоление поло-
сы препятствий. Показали, 
как проходит штурм здания 
и автобуса, а также спуск по 
фасаду многоэтажного дома 
с выполнением акробатиче-
ских элементов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 


